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Спорт:
В Алматы  
проводили  
спортсменов  
на Всемирные 
игры кочевников

Репортёр:
В Алматы  
телебашня 
«Көктөбе»  
засияла  
праздничной 
иллюминацией

Центральная 
площадь:
Как начался 
новый учебный 
год в Казахстане

Стр. 10

ЦЕНТРАЛЬНАЯ 
ПЛОЩАДЬ

В школах Алматы 
прозвенел первый 
звонок

1 сентября для более  
28 тыс. первоклассников 
мегаполиса прозвенел пер-
вый школьный звонок. 
Торжественные линейки в 
честь начала нового учеб-
ного года прошли во всех 
школах Алматы. 
Впервые такое мероприя-
тие состоялось и для учени-
ков «комфортной школы» 
в Ауэзовском районе. 
Это современное учебное 
заведение, построенное 
в рамках одноименного 
национального проекта. 
Оно размещено на месте 
снесенного здания, которое 
признали аварийным после 
60 лет эксплуатации.
В ходе торжественной 
линейки заместитель 
акима Алматы Асем Нусу-
пова поздравила учащихся 
и педагогов школы-гимна-
зии № 97 с этим событием.

(Окончание на стр. 8)

Дорога
в мир знаний

ПРЕЗИДЕНТ

Послание Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева  
народу Казахстана

12+

Уважаемые депутаты!
Поздравляю всех с открытием очередной сес-
сии и желаю успехов в вашей деятельности 
на благо страны!
В ходе прошедшей сессии была проведена 
большая работа. Принято 102 закона, в числе 
которых законы об общественном контроле, 
противодействии торговле людьми, науке и 
технологической политике, теплоэнергетике 
и другие.
Огромное внимание уделено социальным 
вопросам, в особенности защите детей. 
Принят закон, предусматривающий выплаты 
детям из Национального фонда. Введена 
административная ответственность за вовле-
чение несовершеннолетних в азартные игры. 
Ужесточено наказание за любые формы 
насилия в отношении несовершеннолетних. 
Вступил в силу закон по вопросам обеспече-
ния безопасности детей, профилактики и пре-
сечения преступлений в отношении женщин 
и детей.

Не секрет, что сейчас многие граждане 
имеют по несколько кредитов. Это крайне 
актуальная проблема, которая, без преуве-
личения, представляет опасность для нашего 
общества. Поэтому в данном направлении 
также были приняты специальные законы.
В целом было предпринято немало систем-
ных шагов, нацеленных на повышение бла-
гополучия народа. Вы непосредственно уча-
ствовали в этой работе, постоянно находясь 
на прямой связи с гражданами. Все это, без-
условно, вносит важный вклад в реализацию 
концепции «Слышащего государства».
Выражаю признательность за ваш плодотвор-
ный труд. Однако довольствоваться достигну-
тым нельзя – впереди еще много работы.
Народ Казахстана сегодня живет в совер-
шенно новой политической реальности. За 
последние пять лет реализованы масштаб-
ные реформы, через кардинальную транс-
формацию прошла политическая система. 
Фундаментальные изменения происходят в 
общественном сознании, повышается уро-
вень правовой культуры граждан, в обще-
стве формируются новые модели поведения 
и укореняются новые ценности. Началось 
обновление политической и общественной 
жизни, менталитета и культурного кода 
нации. Одним словом, идет строительство 
Справедливого Казахстана и, что особенно 
важно, все это полностью соответствует 
чаяниям народа. Поэтому мы продолжим 
неуклонно следовать нашим стратегическим 
курсом и не свернем с намеченного пути. 
Сегодня мы обстоятельно обсудим планы, 
определим стоящие перед нами цели.
В условиях обострения геополитической кон-
фронтации Казахстан твердо придерживает-
ся позиции мирного, эволюционного пути.
Мы обозначили новый вектор развития, 
придав новый импульс диверсификации 

экономики. Инфляция замедлилась, сокра-
тившись в 2,5 раза в сравнении с самым 
высоким показателем прошлого года. 
Международные резервы страны превысили 
100 млрд долл. Обрабатывающая промыш-
ленность растет быстрее горнодобывающего 
сектора. Важно не сбавлять набранных 
темпов. Необходимо запустить новый инве-
стиционный цикл, эффективно используя 
созданный задел.
Правительство и акимы должны уделить 
особое внимание вопросу изменения струк-
туры экономики, предусмотреть новые 
механизмы, направленные на обеспечение 
устойчивого прогресса страны. Главная цель 
– повышение уровня доходов граждан. При 
правильной организации работы это вполне 
осуществимо.
Экономический рост должен сопровождать-
ся снижением социального неравенства и 
усилением среднего класса. Только так мы 
сможем укрепить потенциал нашего госу-
дарства. Для этого в любом деле ключевым 
критерием должна быть эффективность. 
Каждое решение, каждый проект нужно 
рассматривать, исходя из их пользы для 
государства.
Теперь перейдем к конкретным направлени-
ям предстоящей работы.
ПЕРВОЕ. Необходимо устранить дисбалансы 
между денежно-кредитной и фискальной 
политикой.
Приходится констатировать, что кредитова-
ние реального сектора по-прежнему нахо-
дится не на должном уровне. Не решен и 
вопрос достаточного фондирования малого 
и среднего бизнеса. Это негативным обра-
зом сказывается на деловой активности 
в стране, устойчивости и поступательном 
росте экономики. Поэтому Правительству 
и Национальному банку предстоит сообща 

выработать оптимальное решение данной 
проблемы. Нужно стимулировать банки 
вкладывать больше средств в экономику.
Международные эксперты относят казахские 
банки к одним из самых прибыльных среди 
стран, богатых ресурсами. Поэтому речь 
идет в том числе и о справедливом налого-
обложении данного сектора. Уплачиваемые 
банками налоги должны быть соразмерны 
дивидендам их акционеров. Данный подход 
выглядит особенно логичным на фоне госу-
дарственной помощи, оказанной банкам. 
Важно также создать устойчивую регулятор-
ную среду для оборота цифровых активов и 
безопасного внедрения инноваций в банков-
ской сфере.
Нам нужен новый закон о банках, отвечаю-
щий актуальным задачам стимулирования 
экономической активности и дальнейшего 
динамичного развития финтех-сектора. 
Действующему закону почти 30 лет, он был 
принят в совершенно других реалиях.
Надо прямо сказать, что большим просче-
том в работе предыдущего и нынешнего 
Правительств стало неисполнение доход-
ной части республиканского бюджета. 
Недопустимо, чтобы эта проблема приоб-
рела системный характер и сдерживала 
развитие страны. Правительству совместно 
с Нацбанком необходимо принять действен-
ные меры, направленные на эффективное 
использование бюджетных денег, ограниче-
ние и жесткий контроль расходов.
Жить по средствам – единственный возмож-
ный рецепт стабильности государственных 
финансов. Поэтому следует исключить 
чрезмерные траты на задачи, не являющиеся 
по своей сути первоочередными и стратеги-
ческими.

(Продолжение на стр. 2–6)

«Справедливый Казахстан: 
закон и порядок, экономический 
рост, общественный оптимизм»



2 № 72, вторник, 3 сентября 2024 www.vecher.kz

{ ПОСЛАНИЕ }

(Продолжение. Начало на стр. 1)
Нужно навести порядок и в межбюд-

жетных отношениях. Решение оставлять 
в регионах налоговые поступления от 
малого и среднего бизнеса было верным 
и своевременным. Оно дало существен-
ный импульс развитию предпринима-
тельства, повысило самостоятельность 
акимов. Однако отдельные руководите-
ли регионов, получив дополнительный 
источник дохода, стали использовать его 
нерачительно, без практической поль-
зы для государства, на второстепен-
ные задачи и проекты. В целях поиска 
источников покрытия дефицита бюдже-
та Правительству следует разработать 
рацио нальные компенсационные меха-
низмы.

Отдельно остановлюсь на роли 
Национального фонда. Средства 
Нацфонда в первую очередь должны 
служить интересам нашего государства 
и использоваться для достижения стра-
тегических целей, а не обслуживать зару-
бежные финансовые институты. Нацфонд 
выступает важнейшим инструментом 
обеспечения долгосрочной макроэконо-
мической стабильности, поэтому требу-
ется эффективное управление им.

Очевидно, что одних лишь государствен-
ных финансов для обеспечения динамич-
ного экономического роста недостаточно. 
Нужно создать благоприятные условия 
для повышения деловой активности через 
привлечение в экономику частных инве-
стиций. Для этого прежде всего необ-
ходима стабильная налоговая политика, 
стимулирующая качественное развитие и 
ответственное поведение бизнеса.

Перезагрузить существующую систе-
му призван новый Налоговый кодекс. 
Кодекс должен быть нацелен на выстраи-
вание принципиально нового налогового 
администрирования на основе доверия 
к налогоплательщикам. Крайне важно 
упростить Кодекс, сделать его положе-
ния понятными для всех экономически 
активных граждан, чтобы исключить воз-
можности различного толкования норм.

Нужно оптимизировать налоговые 
режимы, не ухудшая при этом действу-
ющих выгодных условий для предпри-
нимателей. В качестве примера можно 
привести введение розничного налога. 
Бизнес поверил в эту норму, стал выхо-
дить из тени, уменьшилось дробление. 
Но под данный режим должны подпадать 
предприниматели, которые работают 
преимущественно с населением.

Полноценное раскрытие потенциала 
именно потребительских услуг и торгов-
ли может дать необходимый быстрый 
эффект с точки зрения экономического 
роста, увеличения налоговых поступле-
ний и обеспечения занятости.

Для достижения успеха фискальной 
реформы нужно осуществить тоталь-
ную цифровизацию администрирова-
ния. Чтобы нивелировать коррупцион-
ные риски и обеспечить прозрачность, 
следует ускорить перенос процессов в 
налоговой сфере в электронный формат. 
Желательно адаптировать всю налоговую 
политику к меняющимся фискальным 
условиям, включая пересмотр налоговых 
ставок.

Назрела необходимость установления 
дифференцированных ставок индивиду-
ального подоходного налога.

Следует отказаться и от карательного 
подхода при налоговом администрирова-
нии. Считаю возможным увеличить порог 
налоговой задолженности, при котором 
будут направляться извещения без при-

менения принудительного взыскания. В 
случае превышения порога налоговой 
задолженности ограничения должны 
налагаться только в пределах задолжен-
ности, то есть весь банковский счет бло-
кироваться не будет. При крупной нало-
говой задолженности следует предостав-
лять рассрочку по уплате без залогового 
обеспечения. Надо стремиться к полному 
отказу от налоговых проверок по плану. 
Для этого предстоит усовершенствовать 
систему управления рисками.

Актуальной задачей стало повышение 
эффективности налоговых льгот. По 
всем льготам должна предоставляться 
налоговая отчетность. Сохранить надо 
те из них, которые реально стимулируют 
бизнес. Например, можно предусмотреть 
преференции инвесторам, нацеленным 
на развитие производства. Речь идет 
об единовременном вычете на строи-
тельство, приобретение, модернизацию, 
реконструкцию активов. Важно преду-
смотреть льготы для экспортеров про-
дукции высокого передела, они должны 
получать больше поддержки, чем любой 
другой бизнес.

В рамках рассмотрения проекта нового 
Налогового кодекса поручаю провести в 
Правительстве и Парламенте обстоятель-
ную дискуссию. Сложные, но нужные 
решения должны быть найдены. Спешка 
в этом вопросе недопустима. Поэтому 
считаю возможным перенести принятие 
нового Кодекса на следующий год, чтобы 
подготовить данный закон на качествен-
ном уровне.

Финансовую ситуацию также усугубля-
ет сохраняющаяся высокая доля тене-
вой экономики. Для ее значительного 
сокращения следует принять комплекс 
продуманных мер. В частности, нужно 
завершить в сжатые сроки всю работу 
по приграничным таможенным постам, 
а также не допустить незаконный «пере-
ток» доходов от внешнеторговых опера-
ций в другие юрисдикции.

ВТОРОЕ. Важно постоянно работать над 
улучшением инвестиционного климата и 
условий для ведения бизнеса.

В условиях острой международной кон-
куренции за инвестиции первостепенная 
необходимость – принимать решения для 
привлечения капитала в режиме «здесь 

и сейчас». Поэтому Инвестиционный 
штаб при Правительстве был наделен 
большими полномочиями. Это позво-
лило ускорить реализацию проектов в 
таких приоритетных сферах, как глубокая 
переработка металлов, нефте-, газо- и 
углехимия, туризм, энергетика, машино-
строение.

Работу в заданном направлении нужно 
усиливать, чтобы не допустить снижения 
объема прямых инвестиций в экономи-
ку. Хочу отметить, что не все акимы 
и министры в должной мере включе-
ны в процесс привлечения инвесторов. 
Правительство обязано внести корректи-
ровки в эту работу.

Требуется обратить внимание на более 
качественную подготовку проектов 
государственно-частного партнерства с 
участием международных финансовых 
институтов. Поручаю Правительству 
определить пул масштабных проектов 
«под ключ», которые могут быть профи-
нансированы международными финан-
совыми организациями через механизм 
ГЧП.

В мае текущего года мною подписан 
Указ «О мерах по либерализации эконо-
мики». Положения данного документа 
подлежат неукоснительному исполне-
нию.

Доля прямого участия государства в 
экономике остается на высоком уров-
не, что нарушает равенство условий на 
рынке и подавляет частную инициативу.

Надо признать, что у нас пока не выра-
ботана оптимальная политика управле-
ния государственными предприятиями. 
Нужно законодательно регламентировать 
цели, функции, виды, методы финанси-
рования и другие аспекты их деятель-
ности. Кроме того, требуется обеспе-
чить стабильность и системный подход в 
вопросах финансовых взаимоотношений 
холдингов и Правительства.

В Послании 2022 года мною поруча-
лось внедрить регулирование «с чистого 
листа». В рамках первого этапа реформы 
устранено уже более 10 тысяч избы-
точных и неактуальных требований, 
ограничивающих предпринимательскую 
деятельность. Генеральная прокуратура 
подключилась к работе по сопровожде-
нию крупных инвестпроектов, для инве-

сторов созданы облегченные условия по 
типу «зеленого коридора», декриминали-
зируются экономические преступления. 
Однако жалобы предпринимателей на 
чрезмерную контрольную и надзорную 
деятельность госорганов продолжают 
поступать. Правительству и Генеральной 
прокуратуре необходимо устранить нега-
тивные явления, влияющие на инвесткли-
мат. Надо внести ясность и во взаимо-
действие государства с собственниками 
капиталов в рамках работы по возврату 
активов.

В прошлом году на встрече с бизнесом 
я высказал свою твердую позицию на 
этот счет. Мы договорились, что обяза-
тельным условием амнистии капитала 
станет вложение средств в экономику 
Казахстана. Главное, чтобы они работали 
на благо страны. Этот момент необходи-
мо закрепить нормативно.

Предпринимателям, включенным в 
соответствующий реестр, можно дать 
возможность заключения соглашения 
без признания незаконности передавае-
мых активов. Это большой шаг в инте-
ресах крупных предпринимателей. Но 
сами предприниматели должны пойти 
навстречу Правительству и Генеральной 
прокуратуре в плане направления 
средств в республиканский бюджет. И 
сделать это исходя из доброй воли, 
не торгуясь за каждый тенге. В то же 
время эти лица как граждане нашего 
государства обязаны вкладывать значи-
тельные средства в строительство школ, 
больниц, стадионов, музеев и других 
социально-культурных объектов. Имена 
таких людей могут остаться в «золотом 
списке» благотворителей. В случае отка-
за или затягивания процесса разговор с 
такими предпринимателями будет дру-
гой. При этом необходимо упорядочить 
всю информацию о возвращенных госу-
дарству активах и их целевом использо-
вании.

Перед Правительством поставлена 
важная задача: увеличить к 2029 году 
долю среднего бизнеса в экономике 
до 15%. Сегодня данный показатель 
составляет около 7%. В начале года я 
поручал принять конкретные решения, 
направленные на поддержку среднего 
бизнеса. Подразумевалось, что будут 

«Справедливый Казахстан: 
экономический рост, 
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закон и порядок, 
общественный оптимизм» 
выработаны пакетные меры. Однако их 
до сих пор нет.

Каждый субъект предпринимательства 
должен легко ориентироваться и знать, 
какие есть виды поддержки, как он их 
может получить. Тогда малый бизнес 
будет больше заинтересован в переходе 
в категорию среднего. Сейчас же у нас 
более 100 мер поддержки, в которых 
запутается даже сильный специалист. 
Поэтому следует провести их ревизию на 
предмет эффективности и сформировать 
единый понятный бизнесу список префе-
ренций и льгот.

Для развития малого и среднего биз-
неса можно использовать инструменты 
финтеха, соответствующие предложения 
по данному вопросу имеются.

Крайне важная задача – привлечение 
инвестиций в агропромышленный ком-
плекс. Несмотря на последствия павод-
ков, наши аграрии своевременно завер-
шили посевную кампанию, за что выра-
жаю им большую благодарность.

В этом году финансирование весен-
не-полевых работ было увеличено в два 
раза. Но в целом финансирование АПК на 
70% осуществляется за счет государства. 
В отрасль необходимо привлечь и сред-
ства коммерческих банков. Проведена 
работа по субсидированию государствен-
ных финансовых институтов для выдачи 
кредитов аграриям по сниженной ставке. 
Данный опыт нужно распространить на 
банки. Это позволит оперативно обеспе-
чивать фермеров необходимыми обо-
ротными средствами, снизить корруп-
ционные риски и упростить процедуру 
получения кредитов.

Важнейшей задачей является постепен-
ный переход от прямого субсидирования 
АПК к обеспечению доступного кредито-
вания. Все выделяемые средства должны 
быть использованы эффективно. Однако 
недостоверные данные, а по-другому 
говоря, фальсификации, не позволяют 
оценить реальную ситуацию в сельском 
хозяйстве.

Специальной комиссией уже выявлено 
несуществующих 2 млн голов крупного 
и более 3 млн голов мелкого рогатого 
скота. Такие же факты выявлены и в 
растениеводстве. Это, по сути, приписки, 
на которые выделялись государственные 
субсидии. Следует прекратить такую пре-
ступную практику, а тех, кто этим зани-
мался, привлечь к ответственности.

Земля – это ключевой элемент инве-
стиционной привлекательности отрасли. 
Комиссией по изъятию земель выявлено 
более двух тысяч незаконных решений 
местных исполнительных органов о пре-
доставлении сельхозугодий без прове-
дения конкурсов. Тут двусмысленности 
быть не должно. Если землю взяли с 
нарушением закона и не используют, то 
эта земля должна быть возвращена госу-
дарству, причем по упрощенной процеду-
ре. Но если землепользователь добросо-
вестно работает, вложил инвестиции, то 
нельзя разрушать действующее произ-
водство. При этом в расчет следует также 
взять работу по обустройству сел и обе-
спечению постоянной занятости сельчан.

Не секрет, что многие землепользо-
ватели живут за тысячи километров от 
земли, приносящей им прибыль, и не 
заботятся о жизни сельчан. Такие землев-
ладельцы нам не нужны. Правительство и 
Генеральная прокуратура должны занять-
ся ими.

Перед государством стоит задача сти-
мулировать продуктивную легальную 
занятость граждан, особенно на селе, 

чтобы они были непосредственно вов-
лечены в строительство собственного 
будущего.

В прошлом году был дан старт проекту 
«Ауыл аманаты», который в целом пока-
зал неплохие результаты. Теперь в рам-
ках данного проекта следует рассмотреть 
вопрос внедрения нового инструмента 
– «товарного кредита». При этом важно 
создать инфраструктуру переработки и 
сбыта произведенной сельчанами про-
дукции.

В каждом районе необходимо запустить 
центры для обучения граждан возде-
лыванию разных сельскохозяйственных 
культур. По инициативе партии Amanat 
такой проект запущен в Меркенском рай-
оне Жамбылской области, Правительству 
и акимам следует продумать его масшта-
бирование в других регионах.

В целом задача Правительства и всех 
государственных органов – открыть доро-
гу отечественному бизнесу и иностран-
ным инвесторам. Воспрепятствование их 
законной деятельности должно рассма-
триваться как очень серьезное правона-
рушение со всеми вытекающими отсюда 
последствиями. На этот счет я уже выска-
зывался. Предприниматели и инвесто-
ры, в свою очередь, должны проявлять 
добропорядочность, соблюдать закон, не 
уходить от налогообложения.

ТРЕТЬЕ. Следует предпринять систем-
ные усилия для полноценного раскрытия 
промышленного потенциала страны.

Правительством составлен перечень 
из 17 крупных проектов. В приоритете 
– освоение высоких переделов. Важно 
максимально использовать отечествен-
ное сырье и комплектующие, налаживать 
вокруг гигантов смежные производства.

Недавно я посетил Карагандинскую 
область и побывал на металлургическом 
комбинате Qarmet. С приходом отече-
ственного инвестора ситуация на комби-
нате заметно стабилизировалась, начата 
модернизация предприятия, что должно 
привести к существенному увеличению 
производства. В рамках диверсификации 
экономики в Сарани было запущено про-
изводство автомобильных шин и бытовой 
техники, что позволило исключить этот 
город из категории моногородов. Этот 
опыт надо применить и в других моно-
городах, чтобы вдохнуть в них новую 
жизнь. В целом важно активно развивать 
новые точки роста в регионах.

Как вы знаете, в этом году специаль-
ным Указом образован город Алатау, 
который должен стать местом опережа-
ющего развития, притягивающим инно-
вации и таланты. Правительству следует 
создать привлекательные условия для 
инвестиций, жизни и работы в этом 
городе.

Достигнуты положительные результа-
ты в автомобилестроении. Набранные 
темпы нужно сохранить, последова-
тельно повышая уровень локализации. 
Оказываемая автопрому господдержка в 
конечном счете должна вернуться в виде 
полноценного автомобилестроительного 
кластера.

Актуальна и задача дальнейшего раз-
вития нефтегазохимической отрасли. Мы 
начали реализацию крупных производств 
по выпуску полипропилена и полиэтиле-
на. В разработке находятся другие пер-
спективные проекты: по производству 
бутадиена, карбамида, терефталевой 
кислоты.

За рекордный срок завершена модер-
низация участков магистрального газо-
провода «Средняя Азия – Центр» про-

тяженностью свыше 800 км. Предстоит 
расширить мощности и диверсифициро-
вать газотранспортные маршруты. Одной 
из первостепенных задач Правительства 
остается обеспечение газом населения и 
экономики.

В прошлом году начата эксплуатация 
ряда газовых месторождений, планиру-
ется также освоение новых залежей газа 
с общим объемом добычи в один милли-
ард кубометров в год. Однако до полного 
ввода этих проектов следует рациональ-
но распределять поставки газа на вну-
тренний рынок, взвешенно подойти к 
переводу ТЭЦ и бытовых потребителей с 
угля на газ.

Правительству поручается ускорить 
строительство газоперерабатывающих 
предприятий в Жанаозене, на Кашагане 
и Карачаганаке. Это приоритетная зада-
ча. Для успешного развития отрасли 
предстоит в кратчайшие сроки внедрить 
действенные стимулы, направленные на 
обеспечение возвратности инвестиций, 
включая предоставление адекватных 
тарифов и оптовых цен. Такие условия 
крайне важны для новых инвестиций в 
геологоразведку газовых месторожде-
ний. Иначе обеспечить экономику доста-
точными объемами газа попросту невоз-
можно.

ЧЕТВЕРТОЕ. Нужно решить первооче-
редные инфраструктурные проблемы.

Прежде всего это касается энергети-
ческого сектора и коммунального хозяй-
ства. Стандартные условия кредитования 
строительства объектов новой генерации 
нельзя назвать приемлемыми. Поэтому 
Правительству нужно продумать, как 
обеспечить доступное долгосрочное 
кредитование со стороны финансовых 
институтов.

От государства потребуется четкое пла-
нирование тарифной политики на долгий 
срок. Это непременное условие привле-
чения в отрасль «длинных денег». При 
этом нельзя допустить необоснованного 
роста тарифов для потребителей.

До конца года следует утвердить 
нацио нальный проект по модернизации 
энергетического и коммунального секто-
ров. Острым остается вопрос формиро-
вания культуры экономии коммунальных 
ресурсов. Со следующего года нужно 
внедрить четкие нормы их потребления 
по принципу «больше потребляешь – 
больше платишь». В то же время потре-
бители не должны оставаться один на 
один во взаимоотношениях с частными 
монополистами. В законодательство сле-
дует ввести понятие социально значимых 
услуг и регламентировать их по аналогии 
с процессами оказания госуслуг.

С учетом нарастания глобального 
энергодефицита мы остро нуждаемся в 
надежных и экологически чистых источ-
никах энергии. Поэтому, на мой взгляд, 
необходимо обратить самое пристальное 
внимание на развитие атомной энергети-
ки. Этот вид генерации способен в значи-
тельной степени удовлетворить быстро 
растущие потребности нашей экономики. 
В настоящее время в 30 развитых и 
развивающихся государствах действуют 
около 200 АЭС.

Мы должны думать о будущем, учитывая 
долгосрочные национальные интересы и 
специфику нашей страны. Поэтому я всегда 
настаивал на необходимости принятия про-
думанного решения по вопросу строитель-
ства АЭС, широкого обсуждения в обществе 
планов стратегического характера.

Каждый важный для жизни страны 
шаг необходимо совершать при под-

держке народа. Так должно быть и с 
референдумом по АЭС. О его проведении 
я высказался в прошлом году, то есть 
данная тема находится в общественной 
повестке уже год. Считаю, что это доста-
точный срок для принятия гражданами 
взвешенного решения. В этой связи под-
держиваю предложение Правительства. 
Общенациональный референдум по 
вопросу строительства АЭС состоится 
6  октября текущего года, сегодня я под-
пишу соответствующий Указ.

Предстоящий референдум станет еще 
одним проявлением широкого общена-
ционального диалога и ярким приме-
ром реализации концепции «Слышащего 
государства». По сути, такими шагами мы 
формируем новую общественно-поли-
тическую культуру, закладываем новые 
стандарты принятия ключевых государ-
ственных решений.

Стратегическим приоритетом являет-
ся развитие транспортно-логистическо-
го сектора. Расположение Казахстана в 
самом центре Евразии является нашим 
огромным конкурентным преимуще-
ством. Поэтому инвестиции, которые мы 
вкладываем в транспортную инфраструк-
туру, конечно же, окупятся.

Следующим поколениям наших граж-
дан мы должны оставить высококлас-
сные автомобильные и железнодорож-
ные магистрали, эффективно работаю-
щие аэрохабы, железнодорожные вокза-
лы, морские порты. В этом направлении 
требуется решить комплекс вопросов.

Реформа железнодорожной отрасли 
должна сопровождаться пересмотром 
тарифной системы. Это очевидный факт. 
Новые тарифы позволят поддерживать 
надлежащее состояние железнодорож-
ной сети и расширять ее пропускную спо-
собность. Компанией «Қазақстан темір 
жолы» реализуется три крупных инфра-
структурных проекта по строительству 
железных дорог общей протяженностью 
свыше одной тысячи километров. Эти 
проекты должны быть выполнены в уста-
новленные сроки и на высоком каче-
ственном уровне.

Актуальным вопросом является состо-
яние наших автодорог. Об этом я уже 
говорил. В текущем году по всей стра-
не ремонтируется и строится около 12 
тысяч км автомобильных дорог, что 
является беспрецедентным объемом для 
Казахстана. Завершается реконструк-
ция трасс Астана – Алматы, Актобе – 
Атырау – Астрахань, Талдыкорган – Усть-
Каменогорск.

Большое значение имеет программа 
среднего ремонта, которая уже охва-
тывает 2,5 тысячи км межобластных и 
межрайонных автодорог. Именно эти 
дороги пользуются высоким спросом у 
граждан. Поэтому поручаю масштаби-
ровать данную программу с охватом не 
менее 10 тысяч км дорог по всей стране. 
Разумеется, качество в особом приори-
тете. Для этого нужно шире применять 
инновационные методы и передовые 
решения. С целью усиления обществен-
ного контроля следует запустить единую 
цифровую платформу, на которой будет 
отражаться вся информация о строи-
тельстве и ремонте дорог, в том числе 
внутригородских.

Казахстан обязан усилить достигну-
тые результаты в сфере цифровизации. 
Следует активно внедрять технологии 
искусственного интеллекта в платформу 
«электронного правительства». Казахстан  
должен стать страной, где широко приме-

(Продолжение на стр. 4–6)
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(Продолжение. Начало на стр. 1, 2–3) 
няется искусственный интеллект и разви-
ваются цифровые технологии. Это при-
оритетная задача Правительства. Прошу 
депутатов Парламента подключиться к 
данной работе.

В следующем году в Астане нужно запу-
стить Национальный центр искусственно-
го интеллекта, который будет открыт для 
школьников, студентов, исследователей, 
предпринимателей.

Необходимо продолжить работу по 
улучшению нормативного регулирования 
цифровых активов и майнинга, дальней-
шему развитию криптобирж. У нас име-
ются предприниматели, которые потре-
бляют большое количество электроэнер-
гии в ущерб экономике, но налоги в 
должном объеме не платят. Вот с ними 
нужно разбираться.

В 2025 году предстоит завершить и 
проект прокладки волоконно-оптической 
линии связи через Каспийское море. Это 
крайне важно для нашей страны с точки 
зрения создания цифровой инфраструк-
туры, сопряженной с международными 
коридорами и трансграничными потока-
ми данных. В целом нужно продолжить 
активное развитие телекоммуникацион-
ных сетей, дата-центров, внедрять миро-
вые стандарты кибербезопасности, повы-
шать компетенции наших специалистов.

Важнейшая задача – развитие аэроха-
бов. В Казахстане ежегодно обрабатыва-
ется около 150 тысяч тонн авиагрузов. В 
ближайшие четыре года этот показатель 
можно увеличить в два раза. Предстоит 
создать все условия для расширения воз-
можностей наших аэропортов по транс-
портировке грузов.

В зоне пристального внимания долж-
но быть развитие внутренних авиамарш-
рутов, особенно это касается вопроса 
инфраструктуры на основных туристиче-
ских объектах.

Взлетно-посадочные полосы курорт-
ных зон Балхаша и Алаколя уже модерни-
зированы. Предстоит раскрыть потенци-
ал курортных зон Катон-Карагая, Зайсана 
и Кендирли. В курортных зонах нужно 
строить аэровокзальные комплексы и 
аэропорты с подведением качествен-
ной дорожной инфраструктуры. За счет 
Фонда развития промышленности сле-
дует приобрести воздушные суда малой 
авиации.

Хочу особо отметить, что при реали-
зации туристических проектов важно не 
нарушить экологический баланс, избе-
жать ущерба природе.

Далее. Требуется предметно заняться 
ирригационными системами и в целом 
водной сферой.

Беспрецедентные весенние паводки, 
ставшие серьезным испытанием для всей 
страны, показали сплоченность нашего 
народа. Помощь пострадавшим оказыва-
ли волонтеры и неравнодушные граждане 
из всех регионов Казахстана. На мой при-
зыв не оставаться в стороне откликнулся 
и крупный бизнес. Благодаря решитель-
ным действиям государства и солидар-
ности народа мы смогли благополучно 
выйти из этой крайне сложной ситуации.

В то же время властям в центре и на 
местах требуется извлечь соответству-
ющие уроки. В нынешних реалиях мы 
должны быть готовы к любым вызовам, 
поэтому предстоит научиться создавать 
запасы воды, собирая паводковые воды 
для нужд аграриев. Необходимо отре-
монтировать и модернизировать гидро-
логические посты, организовать работу 
по всемерной экономии воды. В первую 
очередь это касается сельского хозяй-

ства, где следует шире применять водо-
сберегающие технологии.

Системы ирригации, накопления и 
использования воды при правильном 
подходе могут стать привлекательной 
отраслью для инвестиций. Поэтому надо 
урегулировать тарифную политику и 
предложить инвесторам эффективные 
инструменты поддержки. Правительство 
обязано приступить к решению этой важ-
ной задачи.

ПЯТОЕ. Важно последовательно повы-
шать кадровый потенциал страны.

Обеспечение экономики квалифициро-
ванными кадрами – это самая насущная 
задача. Прежде всего предстоит преодо-
леть острую нехватку отраслевых специ-
алистов: водников, строителей, энергети-
ков и многих других. Речь также идет о 
подготовке специалистов по профессиям 
будущего. Работа в данном направлении 
уже начата.

Правительством осуществляется интер-
национализация высшего образования 
– в страну привлечено 23 известных 
зарубежных вуза. Надо оказать всяческое 
содействие их деятельности, в том числе 
путем поэтапного расширения госзаказа 
на подготовку специалистов. То же самое 
касается и отечественных вузов, образо-
вательные программы которых отвеча-
ют современным требованиям. Размер 
выделяемых грантов должен позволять 
организовать качественный образо-
вательный процесс. Нельзя распылять 
государственные средства по всем уни-
верситетам.

Предстоит усилить связь лучших уни-
верситетов с реальным сектором эко-
номики. Требуется синхронизировать 
инновационную политику с научно-техно-
логическими приоритетами страны. Это 
позволит придать импульс отраслевым 
инновациям, раскрыть потенциал при-
кладной науки в вузах.

Нельзя также превращать стажиров-
ки ученых за рубежом в некую сине-
куру и «академический туризм». 
Квалифицированные кадры должны 
готовиться не только в вузах, но и в 
организациях технического и профессио-
нального образования. Правительству 
следует рассмотреть возможность при-
нятия в отраслевые госорганы выпуск-
ников колледжей, показавших высокие 
результаты.

Реформа профессионального образо-
вания становится абсолютно важной с 
точки зрения обеспечения роста эконо-
мики и ее инвестиционной привлекатель-
ности.

Объявляю 2025 год Годом рабочих про-
фессий. За это время предстоит осуще-
ствить реформу системы технического 
и профессионального образования. Год 
рабочих профессий будет также содей-
ствовать продвижению в нашем обще-
стве идеи трудолюбия и профессиона-
лизма.

Необходимо, чтобы люди, добивши-
еся успеха честным, усердным трудом, 
всегда пользовались уважением и поче-
том. Это полностью согласуется с нашим 
принципом «Ответственный гражданин 
– Честный труд – Заслуженный успех». 
Ценности трудолюбия и профессиона-
лизма в нашем обществе должны быть 
всегда на первом месте. Именно благода-
ря специалистам своего дела формирует-
ся новое качество нашей нации. Поэтому 
мы продолжим принимать последова-
тельные меры для повышения статуса 
человека труда.

Не бывает плохой работы, любой 
труд – в почете. Главное, чтобы каждый 
гражданин выполнял свои обязанности 
добросовестно, с глубоким чувством 
ответственности. Только так наша страна 
достигнет высот на пути прогресса.

Не зря в народе говорят, что труд 
является залогом богатства («Жұмыстың 
көзін тапқан байлықтың өзін табады»). 
В нашем обществе должно сложиться 
понимание того, что честный и ответ-
ственный труд будет непременно оценен 
по достоинству. Этой цели, в том числе, 
служит присвоение гражданам почетных 
званий. Такие награды ранее были вве-
дены для учителей, врачей и деятелей 
культуры. Это очень хорошее начинание, 
следует шире применять данный подход.

Для построения конкурентоспособ-
ной экономики и поступательного про-
гресса страны нужно последовательно 
повышать престиж рабочих профессий 
и специалистов различных отраслей. 
Поэтому в систему государственных 
наград будут включены почетные звания 
для инженеров, геологов, разработчиков 
месторождений, работников транспорт-
ной, аграрной и водной отраслей, а также 
ученых и изобретателей. Признание их 
заслуг на государственном уровне станет 
хорошей мотивацией для всех профес-
сионалов, повысит авторитет человека 
труда.

Огромную роль в укреплении кадрового 
потенциала страны играет среднее обра-
зование. По моему поручению реализу-
ется национальный проект «Комфортная 
школа». До конца 2025 года планиру-
ется сдать в эксплуатацию 217 школ 

современного формата. Данный вопрос 
крайне актуален и находится на контроле 
фонда «Самрук-Казына». Правительство 
и акимы должны активно подключиться 
к этой работе. Полагаю, депутаты тоже 
не останутся в стороне. Для комфортных 
школ Правительство должно предусмот-
реть отдельную систему управления.

Вместе с тем по всей стране в капи-
тальном ремонте нуждаются почти 1300 
школ. Правительству совместно с аки-
мами необходимо определить источники 
финансирования, включая спонсорские 
средства, и в течение трех лет провести 
реконструкцию данных школ.

Государство выделяет огромные сред-
ства на гарантированные выплаты, в том 
числе идущие на финансирование част-
ных школ. К примеру, только в текущем 
году частным школам, в которых обуча-
ется более 250 тысяч детей, из бюдже-
та выделено 134 млрд тенге. Родители 
должны знать о конкретной помощи 
государства частным школам. С этой 
целью следует показывать выделенные 
по нормативу суммы на каждого ребенка. 
Это даст обществу правдивую картину 
средств, выделяемых на социальные про-
граммы.

Вместе с тем нужно принять меры по 
укреплению функционала школ, даль-
нейшему повышению квалификации и 
социального статуса наших педагогов.

Учителя – это интеллектуальный аван-
гард страны, закладывающий фунда-
мент долгосрочного прогресса нации. 
Мы можем иметь лучшие программы, 
современные школы и передовую систе-
му управления, но ничего не добиться 
без хороших учителей. Поэтому необхо-
димо уделить особое внимание набору в 
педагогические вузы целеустремленной, 
способной молодежи. Положительная 
тенденция в этом вопросе уже намети-
лась, теперь нужно ее закрепить.

Большое значение имеет подготовка 
детей к школе. За дошкольное воспи-
тание и обучение ребенка солидарную 
ответственность наравне с государством 
несут и родители. Поэтому подушевое 
финансирование на дошкольное обра-
зование нужно привязать к реальным 
доходам каждой семьи. Таким образом, 
дальнейшее совершенствование системы 
образования позволит помочь действи-
тельно нуждающимся гражданам, повы-
сит прозрачность государственной под-
держки и в целом будет способствовать 
укреплению человеческого потенциала 
страны.

ШЕСТОЕ. Необходимо реализовать 
комплексные меры для укрепления здо-
ровья нации и перезагрузить систему 
социальной поддержки граждан.

Внедрение обязательного социального 
медицинского страхования содействова-
ло значительному притоку дополнитель-
ных ресурсов в здравоохранение и пошло 
на пользу частной медицине.

В этом году в систему здравоохранения 
направлено почти 3,3 трлн тенге бюджет-
ных средств. Однако отдача от таких вли-
ваний все еще под вопросом. Перекосы 
между обязательствами всех участни-
ков системы медстрахования породили 
волну фальсификаций. Нередко пациен-
там предлагается получить гарантиро-
ванные государством услуги на платной 
основе или ожидать их оказания в тече-
ние нескольких месяцев. Такая практика 
неприемлема.

Надо сформировать единый пакет базо-
вой государственной медицинской помо-
щи, сбалансированный с точки зрения 
возможностей и обязательств бюджета. 

«Справедливый Казахстан: 
экономический рост, 
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{ ПОСЛАНИЕ }

Все, что сверх него, должно оплачиваться 
через систему страхования. Такие серьез-
ные изменения не могут быть успешно 
реализованы без цифровизации.

Вместо нескольких десятков ныне 
действующих разрозненных программ и 
баз данных необходимо создать еди-
ную государственную медицинскую 
информационную систему. Она должна 
обеспечить сквозной контроль и объек-
тивность данных для всех организаций 
здравоохранения, получающих госзаказ, 
независимо от их формы собственности. 
Правительству следует безотлагатель-
но заняться решением этой актуальной 
задачи и отчитываться о ходе работы мне 
и депутатскому корпусу.

Для развития отечественного здраво-
охранения нужно активнее привлекать 
ресурсы через механизм государствен-
но-частного партнерства. К сожалению, 
передовой зарубежный опыт государ-
ственно-частного партнерства пока не 
нашел полноценного отражения в нашем 
законодательстве, что приводит к не эф-
фективности проектов, чрезмерной 
нагрузке на бюджет. Нужно пересмотреть 
подходы, важно предоставлять адекват-
ные тарифы в обмен на инвестиции. 
Правительству следует сформировать 
отдельные нормативы и правила по госу-
дарственно-частному партнерству для 
сфер здравоохранения и образования.

Остается актуальной проблема дефи-
цита квалифицированных медицинских 
кадров. Для ее решения требуется суще-
ственно улучшить качество медицинско-
го образования, в том числе внедрив 
дифференцированные размеры грантов 
и распределяя их в зависимости от уров-
ня образовательного процесса.

Как вы знаете, я уделяю повышенное 
внимание развитию массового спорта. 
Без этого невозможно добиться цели 
воспитания здоровой молодежи и укреп-
ления здоровья всей нации. Недавно на 
встрече с участниками Олимпийских игр 
я сформулировал ключевые задачи и 
приоритеты в сфере спорта. Полагаю, 
что назрела необходимость обновления 
законодательства в этой области.

Соответствующие поправки позво-
лят придать мощный импульс развитию 
массового и детского спорта, обеспечат 
основу для подготовки новой плеяды 
чемпионов. Считаю, что депутатам следу-
ет уделить особое внимание этому важ-
ному законопроекту.

Государство последовательно наращи-
вает социальные расходы с учетом необ-
ходимости поддержки уязвимых кате-
горий граждан. Сейчас более половины 
государственного бюджета идет на соци-
альную сферу. Для поддержки семей с 
детьми увеличен срок выплаты пособий 
по уходу за ребенком с одного до полу-
тора лет.

С начала текущего года введены спец-
выплаты для лиц, занятых на работе с 
вредными условиями труда. Стартовал 
масштабный проект «Нацфонд – детям», 
в рамках которого более 300  млрд тенге 
из доходов Национального фонда были 
распределены на счета 7 млн детей. 
Однако следует признать, что сей-
час меры поддержки предоставляют-
ся без учета реальных доходов граж-
дан. Нередко их получают состоятель-
ные семьи, вовсе не нуждающиеся в 
такой помощи. Нужно усовершенство-
вать инструменты поддержки населе-
ния с учетом данного аспекта. Поручаю 
Правительству с начала следующего 
года внедрить механизм «социального 
кошелька».

Государственная поддержка должна 
быть ориентирована на действитель-
но нуждающихся в ней граждан. Иначе 
говоря, необходимо, чтобы социаль-
ная помощь оказывалась на принципах 
справедливости, открытости и эффек-
тивности.

СЕДЬМОЕ. Одна из основных задач 
– улучшение экологической ситуации и 
культивирование бережного отношения к 
окружающей среде.

Надо, чтобы жители нашей страны 
были защищены от влияния негативных 
экологических факторов. Бизнес должен 
с большой ответственностью подходить 
к делу защиты природы. Правительству 
и палате «Атамекен» следует принять 
конкретные меры. Нужно продолжить 
широкое внедрение самых передовых 
технологий в эту сферу, а также наладить 
работу современной системы мониторин-
га эмиссий.

В фокусе нашего внимания останутся 
вопросы сохранения уникальной флоры 
и фауны Казахстана. Государство пред-
примет все необходимые меры для защи-
ты лесов и степей от пожаров.

Несмотря на огромное природное 
разнообразие Казахстана, леса зани-
мают лишь 5% территории страны. 
Воспроизводство лесов имеет опреде-
ляющее значение для сохранения эко-
логического равновесия и дальнейшего 
устойчивого социально-экономического 
прогресса страны. С первых дней своего 
президентства я уделяю особое внимание 
этому вопросу.

В стране набраны неплохие темпы 
озеленения, которые нельзя снижать. В 
лесном резервате «Семей орманы» функ-
ционирует единственный в Центральной 
Азии лесосеменной комплекс по выра-
щиванию посадочного материала, соот-
ветствующий передовым международ-
ным стандартам. Необходимо масшта-
бировать данный проект в других лесных 
регионах республики.

Идея увеличения лесных массивов 
должна стать по-настоящему народной. 
По этой теме нужно организовать серьез-
ную информационно-разъяснительную 
работу среди граждан.

Как вам известно, в стране с весны 
проходит общенациональная экологиче-
ская акция «Таза Қазақстан». Это сози-
дательное начинание сплотило граждан. 
За несколько месяцев в акции приняло 
участие около 3 млн человек, которые 
навели порядок в сотнях тысячах дворов, 
собрали более одного миллиона тонн 
мусора. Благодаря подобным инициати-

вам в стране укореняется новая культура, 
новая общественная этика. Можно ска-
зать, что это и есть подлинный патри-
отизм и забота о Родине. Посредством 
таких дел формируется новое качество 
нашей нации.

Это не временная акция, данный важ-
ный проект должен продолжаться круг-
лый год, поскольку, откровенно говоря, 
некоторые безответственные граждане 
по-прежнему загрязняют природу, улицы. 
За такие действия эти люди должны 
отвечать по закону.

Другими словами, надо, чтобы забо-
та о чистоте окружающей среды стала 
повседневной нормой для каждого. 
У нашей нации очень много хороших 
качеств. К примеру, за рубежом нас знают 
как гостеприимный и доброжелательный 
народ. Стремление к чистоте и порядку 
точно так же должно стать неотъемлемой 
чертой нашего национального характера.

За качественное проведение акции 
«Таза Қазақстан» в регионах непосред-
ственно ответственны акимы, которые 
должны разъяснить людям ее огром-
ную важность и правильно организо-
вать работу. Главам регионов следует 
заниматься не только хозяйственными 
проблемами, но и постоянно уделять вни-
мание вопросам общественной и куль-
турно-духовной жизни. Нужно, чтобы 
каждый руководитель напрямую работал 
и выстраивал доверительный диалог с 
гражданами. Тогда и люди поддержат его 
начинания, внесут вклад в полезные для 
страны дела. Это и является показателем 
авторитета акимов.

ВОСЬМОЕ. Следует кардинально повы-
сить эффективность государственного 
управления.

С момента выдвижения мной концеп-
ции «Слышащего государства» прошло 
чуть более пяти лет. За этот срок уда-
лось изменить культуру взаимодействия 
между обществом и властными структу-
рами. Появилось достаточное количество 
действенных механизмов выражения 
мнений и различных диалоговых площа-
док. Нормой стало прямое общение госу-
дарственных служащих с гражданами. 
Можно сказать, что данная концепция 
сформировала новую модель поведения 
госслужащих – проактивную и открытую, 
а значит, более ответственную и эффек-
тивную. Однако чтобы обеспечить даль-
нейшее развитие диалога между государ-
ством и обществом, всем нам нужно быть 
добросовестными, объективными, дей-
ствовать исключительно в рамках закона, 
отвечать за свои слова и поступки.

Мы видим, как общественную иници-
ативу порой перехватывают безответ-
ственные, экзальтированные популисты, 
не обладающие глубокими знаниями по 
обсуждаемым в обществе проблемам. Это 
не имеет ничего общего с демократией.

Крайне важно, что начала формиро-
ваться единая экосистема по работе с 
обращениями, которая позволяет более 
точно определять потребности и ожи-
дания граждан. Для совершенствования 
своей работы госорганам следует больше 
внимания уделять анализу обращений.

Одним из запросов граждан, который 
государство удовлетворило за последние 
годы, стало внедрение прямой выборно-
сти акимов.

Так, с 2021 года избрано около 2,5 тыся-
чи акимов сел, что составляет 90% от 
общего количества глав сельских насе-
ленных пунктов. В остальных селах выбо-
ры будут проходить по истечении сроков 
полномочий их акимов. Средний возраст 
вновь избранных акимов – 46  лет, 60% из 
них ранее не работали на государствен-
ной службе. Среди них есть предприни-
матели, члены различных партий. Одним 
словом, корпус акимов, избранных наро-
дом, в значительной степени обновился.

Осенью прошлого года мы впервые 
начали проводить выборы акимов райо-
нов и городов областного значения. Во 
всех областях по новым правилам было 
избрано 45 акимов. После всесторонне-
го изучения итогов выборов и анализа 
работы избранных акимов было принято 
принципиальное решение об окончатель-
ном переходе со следующего года на 
новую систему. В дальнейшем акимы 
районов и городов областного значе-
ния станут избираться только через пря-
мые выборы, которые будут проводить-
ся по мере истечения полномочий (то 
есть сроков ротации) действующих аки-
мов. Это очередной важный шаг в деле 
трансформации политической системы. 
Политические реформы – это не разовая 
кампания. Если это требуется для разви-
тия государства, реформы будут прово-
диться постоянно.

Не снимается с повестки дня проблема 
повышения компетенций госслужащих.

Все назначения следует осуществлять 
с учетом профессиональных и мораль-
ных качеств кандидатов, а также их 
результативности на предыдущих долж-
ностях. Принципы меритократии никто 
не отменял. Положительные изменения 
в этой работе имеются. Осуществлен 
перевод всех государственных органов 
в единую кадровую информационную 
систему.

Теперь Агентству по делам госслуж-
бы и Правительству следует обеспечить 
автоматизацию кадровых вопросов орга-
низаций, финансируемых из государ-
ственного бюджета.

ДЕВЯТОЕ. Следует всемерно утвер-
ждать в обществе идеологию закона и 
порядка.

Широкое проникновение цифровых тех-
нологий в повседневную жизнь людей 
сопровождается ростом количества разно-
го рода мошенничеств. Мы это уже видим. 
Поэтому в современных реалиях знание 
основ экономики и финансов, облада-
ние элементарными цифровыми навыка-
ми становится особенно важным. В этой 
связи хочу отметить проект «Қарызсыз 
қоғам», инициированный партией Amanat 
для повышения финансовой грамотности 
граждан. В прошлом году проект охватил 
65 тысяч человек, и в текущем году он 
будет значительно расширен.

(Окончание на стр. 6)

«Справедливый Казахстан: закон и порядок, 
общественный оптимизм» 
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{ ПОСЛАНИЕ }

«Справедливый Казахстан: 
экономический рост, 

(Окончание. Начало на стр 1–5)
Правительству совместно с финрегу-

ляторами необходимо внедрить в шко-
лах и вузах образовательные программы 
по основам финансовой грамотности и 
цифровой гигиены. Это усилит иммунитет 
казахстанцев к разного рода мошенниче-
ским схемам. Всем уполномоченным орга-
нам требуется принять решительные меры 
противодействия мошенничеству и сопут-
ствующим правонарушениям, от которых 
страдают добропорядочные граждане.

В настоящее время разрабатывается 
проект нового Закона «О профилактике 
правонарушений». Его реализация потре-
бует консолидации усилий госаппарата и 
общества. Только в этом случае можно 
изменить ситуацию, обеспечить верхо-
венство закона и безопасность граждан.

Во всех обществах, в нашем в том 
числе, существуют запросы на такие 
базовые категории, как справедливость и 
безопасность. Полноценное удовлетворе-
ние этих основных потребностей являет-
ся надежным показателем эффективно-
сти государства.

Последовательно реализуя масштабные 
реформы, мы значительно расширили 
свободу выражения мнений, создали воз-
можности для участия граждан в процессе 
принятия государственных решений.

Глубокие социально-экономические 
преобразования, комплексные меры в 
сфере защиты прав человека направлены 
прежде всего на построение справедли-
вого общества как основы для всесторон-
него прогресса нашей страны. Поэтому 
мы продолжим реформы и системную 
работу в данном направлении.

Вместе с тем нашим стратегическим 
приоритетом остается обеспечение без-
опасности граждан – фундаментальной 
ценности для каждого человека и обще-
ства в целом.

За последние годы мы уже добились 
существенного прогресса в формирова-
нии безопасной среды. На наших улицах, 
в общественных местах нет разгула пре-
ступности и беззакония. А ведь во многих 
странах, в том числе и в некоторых раз-
витых государствах, бушует настоящая 
эпидемия преступности и беспорядков. 
Но почивать на лаврах нам никак нельзя.

Одна из моих основных задач – сделать 
Казахстан территорией комфортной и без-
опасной жизни. Перед правоохранитель-
ными и профильными государственными 
органами поставлена задача – обеспечить 
всестороннюю безопасность граждан.

Министерство внутренних дел обяза-
но принимать жесткие меры в отноше-
нии всех правонарушений: от мелкого 
хулиганства и вандализма до незаконной 
иммиграции и тяжких уголовных пре-
ступлений. В правовом государстве нет 
места криминалитету, поэтому с бан-
дитизмом должно быть покончено. Это 
же касается деструктивной деятельно-
сти экстремистов, включая религиозных 
радикалов. Правоохранительным орга-
нам нужно проявить профессионализм, 
решительность и принципиальность.

Предмет серьезного беспокойства всего 
общества – аварийность на дорогах. С 
начала года в результате ДТП погибло 
свыше 1300 человек, пострадало более 16 
тысяч. Фактически ежедневно на дорогах 
погибают люди, иногда целыми семьями.

Дорожная безопасность может быть 
обеспечена посредством улучшения 
дорожно-транспортной инфраструктуры 
и внедрения интеллектуальных систем. 
Это касается не только дорог местного 
значения, но и республиканских трасс. 

Профильному ведомству следует обеспе-
чить надлежащий контроль за техниче-
ским состоянием автомобилей.

Не секрет, что уровень подготовки самих 
водителей снизился, они получают права 
без должного обучения в школах. Жду от 
Правительства, акимов, МВД более реши-
тельных действий. Данная проблема долж-
на быть в фокусе внимания и депутатов.

Первостепенное значение имеет 
соблюдение закона и порядка в армии, 
куда молодые ребята идут отдавать долг 
Родине. Чтобы солдаты могли должным 
образом выполнять свои обязанности, 
в Вооруженных силах и других силовых 
структурах в первую очередь надо обе-
спечить железную дисциплину.

Родители доверили государству своих 
сыновей, поэтому именно на руководстве 
армии и правоохранительных органов 
лежит особая ответственность за их здо-
ровье и безопасность.

Еще одна важная задача – борьба с 
наркотиками. По сути, это вопрос сохра-
нения генофонда нации.

Необходимые законодательные меры 
мы уже приняли. Однако каких-то кон-
кретных результатов пока не видно. 
Нельзя сказать, что государственные 
структуры, в том числе правоохрани-
тельные органы, работают эффективно. 
Проблема наркотиков усугубляется.

Мы должны построить общество, осно-
ванное на законе и порядке, знаниях и 
прагматизме. Залог успеха нации заклю-
чается в культурности, солидарности и 
созидательности граждан, в особенности 
молодежи. Чтобы стать цивилизованной 
страной, нам нужно избавляться от раз-
рушительных моделей поведения.

Об этом я говорил на заседании 
Национального курултая, приведя пять 
социальных зол, угрожающих будущему 
нашей страны. За это время проведена 
определенная работа. Приняты законы, 
призванные поставить заслон вандализ-
му и лудомании, запрещены так назы-
ваемые вейпы. Предпринятые шаги уже 
дают свои результаты. В борьбе с соци-
альными пороками мы должны объеди-
нить усилия всего общества.

Отличительными чертами нашего нацио-
нального характера всегда были открытость 
и толерантность. Во многом именно эти 
качества лежат в основе единства и согла-
сия – главных ценностей нашего народа.

В Казахстане нет и не может быть ника-
ких притеснений по какому-либо при-
знаку, будь то языковому, конфессио-
нальному, этническому или социальному. 

Отдельные случаи, провокации, конечно, 
имеют место, но они происходят из-за 
безответственности, невежества некото-
рых граждан, такие факты пресекаются и 
будут пресекаться правоохранительными 
органами по закону.

При этом не секрет, что хорошо извест-
ные нам ангажированные лица, в том 
числе действующие из-за рубежа, пыта-
ются манипулировать общественным 
мнением, допускают безосновательные 
выпады против нашей страны. Все эти 
хорошо проплаченные потуги посеять 
раздор в Казахстане обречены на провал, 
потому что у нас ни на общественном, ни 
на политическом уровне не было, нет и 
никогда не будет никаких «фобий». Мы 
продолжим строить гармоничное, спра-
ведливое, стабильное общество.

Мы – прогрессивная нация и поэтому 
должны смотреть дальше и шире, быть 
выше разного рода провокаций, показы-
вать реальные примеры благоразумия, 
полагаться на силу закона.

Я уже говорил: нельзя постоянно огля-
дываться назад, вести поиск виновных, 
будь это система или отдельные полити-
ческие персонажи. Нужно знать и изучать 
свою историю, но не искать в ней поводов 
для уныния и обид. Из событий прошло-
го, какими бы они трагичными ни были, 
следует извлекать полезные уроки. Надо 
с оптимизмом смотреть вперед, думать о 
прогрессе и развитии нашей страны.

Поэтому повторяю: в нашем обще-
стве должны царить закон и порядок. 
Это базовое условие обеспечения как 
общественной, так и индивидуальной 
безопасности. Только так мы создадим 
Справедливый, Чистый и Безопасный 
Казахстан. Чтобы достичь этой стратеги-
ческой цели, необходимо создавать бла-
гоприятные внешние условия для мир-
ного, устойчивого развития страны. Это 
задача дипломатии, которая в нынешних 
сложнейших геополитических реалиях 
должна быть высокопрофессиональной.

Казахстан твердо придерживается 
миролюбивой и сбалансированной внеш-
ней политики. Главными задачами нашей 
дипломатии остаются укрепление суве-
ренитета и независимости государства, 
защита прав граждан за рубежом, про-
движение национальных интересов, при-
влечение инвестиций в экономику.

Казахстан убедительно демонстрирует 
приверженность широкому многосторон-
нему сотрудничеству в строгом соответ-
ствии с Уставом ООН. Наша страна играет 
активную роль в решении вопросов меж-

дународной безопасности и стабильно-
сти. Мы поддерживаем усилия ООН и 
других международных организаций по 
борьбе с терроризмом, экстремизмом, 
нелегальной миграцией, изменением 
климата и другими угрозами, поддержи-
ваем миротворческую деятельность ООН, 
разоруженческие инициативы, выступа-
ем за урегулирование вооруженных кон-
фликтов дипломатическими средствами.

Под председательством Казахстана 
в Астане прошли важные международ-
ные мероприятия, в том числе самми-
ты глав государств Совещания по вза-
имодействию и мерам доверия в Азии, 
Содружества Независимых Государств, 
Шанхайской организации сотрудниче-
ства, Организации тюркских государств. 
Мы благодарны нашим союзникам и пар-
тнерам за поддержку.

 Уважаемые соотечественники!
 Вы видите, какие фундаментальные 

сдвиги сегодня происходят в мире. В 
условиях экономических, политических, 
климатических и множества других вызо-
вов глобального и регионального масшта-
ба нам приходится параллельно решать 
огромное количество как текущих, так и 
стратегических задач. Ресурсов на все, 
естественно, не хватает, и сиюминутного 
результата никто не обещает. Многие про-
блемы в стране накапливались годами. 
Мы, ничего не скрывая, открыто говорим 
все как есть. И как бы это ни было трудно, 
целенаправленно и системно решаем все 
вопросы. Предстоит большая работа.

Обеспечение устойчивого социально- 
экономического прогресса, всестороннее 
раскрытие созидательного потенциала 
граждан, реальное повышение благосо-
стояния народа – это главные задачи госу-
дарства.

Сквозной идеей, которой должны руко-
водствоваться члены Правительства, 
акимы, депутаты и все общество, явля-
ется патриотизм. Каждое наше начина-
ние должно исходить из созидательных 
устремлений, каждым своим действием 
мы должны вносить вклад в развитие 
страны. Бережно используя ресурсы, 
усердно работая и уплачивая налоги, поку-
пая отечественные товары, инвестируя в 
различные проекты, мы укрепляем потен-
циал нашего государства, а значит, прино-
сим пользу своей Родине и своим семьям.

Мы должны решать стоящие перед 
нами задачи прагматично и последова-
тельно, не впадая в пессимизм и апатию. 
От этого зависит не только благополучие 
народа, но и историческая судьба страны 
в эту непростую эпоху.

У нас есть четкое видение долгосроч-
ных перспектив развития нашего госу-
дарства. Для достижения поставленных 
высоких целей нам необходимо сохра-
нять сплоченность, проявлять взаимную 
поддержку и уважение.

Благодаря единству наш народ всегда 
достойно преодолевал различные вызо-
вы. Так будет и впредь. Давайте вместе 
сделаем нашу Родину справедливым и 
развитым государством, в котором каж-
дый может найти свое призвание и пре-
творить мечты в реальность.

У нас общая высокая миссия – построить 
для будущих поколений Справедливый 
Казахстан, государство равных возмож-
ностей для всех и каждого. Для этого как 
Глава государства я приложу все усилия. 
Уверен, и вы будете неустанно трудиться 
во имя общей цели.

Пусть процветает наша священная 
Родина – Казахстан!

Пусть будет благополучен наш народ!



7№ 72, вторник, 3 сентября 2024

{ ПОСЛАНИЕ }
www.vecher.kz

Заложена новая политтрадиция 
Ерлан КАРИН, 
Государственный 
советник РК:

– Инициативы 
Президента раз-
вивают линию 
реформ, заложен-
ных в его преды-
дущих посланиях 
и предвыборной 
платформе. 

Касым-Жомарт Токаев в своем высту-
плении главный акцент сделал на систем-
ных экономических преобразованиях, 
нацеленных на повышение качества жизни 
граждан. Все девять приоритетных направ-
лений, выделенных Главой государства, 
фокусируют госполитику на решение 
именно этой задачи. 

Послание включило в себя около ста раз-
личных инициатив, предложений и пору-
чений. В частности, нужно особо отметить 
такие приоритеты, как продуманная пере-
загрузка налоговой системы, оптимизация 
пакетных мер поддержки МСБ, внедрение 
доступного кредитования АПК, справед-
ливая и эффективная тарифная политика, 
модернизация транспортной инфраструк-
туры, подготовка квалифицированных 
кадров, сквозная цифровизация и развитие 
искусственного интеллекта, всестороннее 
обеспечение безопасности граждан. 

Президентом определена дата проведе-
ния референдума по вопросу строительства 
АЭС, который обсуждается в обществен-
ном дискурсе уже целый год. Референдум 
станет еще одним реальным воплощением 
концепции «Слышащего государства» и 
идеи Справедливого Казахстана.  

Глава государства отдельно остановил-
ся на ряде острых вопросов, вызывающих 
обес покоенность общества. В их числе про-
блемы интернет-мошенничества, аварий-
ности на дорогах, дисциплины в армии, 
борьбы с наркобизнесом, несовершенства 
системы медстрахования, дефицита педа-
гогических и медицинских кадров, чрезмер-
ного госконтроля в сфере МСБ, фальсифи-
каций со статистикой в сельском хозяйстве. 

Следует подчеркнуть, что многие соци-
ально-гуманитарные инициативы Послания 
стали практической реализацией идеоло-
гических концептов, выдвинутых Главой 
государства на заседаниях Национального 
курултая.  

Послание Президента народу Казахстана 
было представлено в присутствии не толь-
ко депутатов, министров и акимов, но и 
отличившихся специалистов различных 
сфер, представителей рабочих профессий, 
а также членов Национального курултая 
и региональных общественных советов. 
Такая практика становится новой полити-
ческой традицией. 

В целом Послание направлено как на 
решение множества текущих задач, так и 
на достижение стратегических целей раз-
вития страны.

Принять правильное решение  
Сергей ПОНОМАРЕВ, 
депутат Мажилиса 
от Алматы:

– Хотелось бы 
особо отметить, 
что в Послании по 
вопросу строитель-
ства АЭС определен 
точный срок рефе-
рендума, который 
состоится 6 октября 

текущего года. Еще год назад Президент 
подчеркивал необходимость проведения 
данного референдума. Сейчас физики, 
ядерщики, энергетики, общественники 

закон и порядок,
общественный оптимизм»

проводят разъяснительную работу. Я сам 
во время каникул встречался с коллекти-
вом Института ядерной физики. Известно, 
что в Медеуском районе Алматы на про-
тяжении 60 лет работает ядерный реак-
тор. Также я посетил хранилище ядерных 
отходов, которое контролируется МАГАТЭ. 
Руководство института при беседе завери-
ло меня в том, что они готовы подготовить 
400 специалистов для атомной станции не 
на абстрактных тренажерах, а на действу-
ющем реакторе. Если добавить к этому 
то, что у нас есть специалисты компа-
нии «Казатомпром», добывающей урано-
вое сырье, Ульбинский завод по произ-
водству таблеток для атомных станций, 
Национальный ядерный центр в Курчатове 
под Семеем, где тоже есть специалисты, 
то это все – наши возможности. 

Значительная часть электроэнергии у нас 
потребляется на севере страны, а необ-
ходимость в ней наблюдается на юге. Во 
время перетоков данной энергии теряется 
ее огромное количество. В связи с этим 
атомную станцию предлагается построить 
на юго-востоке страны в поселке Улькен. 
Казахстанский народ должен трезво взве-
сить возможности и принять правильное 
решение.

Еще один важный пункт Послания каса-
ется Налогового кодекса, который при-
нимается в работу. Он претерпел значи-
тельные изменения, нововведения будут 
способствовать более либеральному под-
ходу к предпринимателям. Субъекты мало-
го бизнеса не будут «казнить» за 10–20 
тысяч тенге неоплаченных налогов и более 
того, не станут блокировать счета, как это 
сейчас происходит. Буквально на прошлой 
неделе мне сообщили что из-за неопла-
ченных 114 тенге на 9 дней заблокировали 
счета крупной аптеки. Теперь аресту будет 
подлежать только неоплаченная сумма 
государству, при этом компания продол-
жит свою деятельность. Таких положитель-
ных нюансов в новом проекте Налогового 
кодекса немало. 

Стратегическое направление
Меиржан 
ОТЫНШИЕВ, 
председатель  
маслихата Алматы:

– В Послании 
Президента затрону-
ты ключевые вопро-
сы, касающиеся 
инфраструктурного 
и экономическо-
го развития стра-

ны, улучшения условий жизни граждан, а 
также укрепления правового порядка.

Глава государства подчеркнул необ-
ходимость первоочередного решения 
инфраструктурных проблем, особенно 
в энергетическом секторе. Он отметил, 
что «стандартные условия кредитования 
строительства объектов новой генерации 
нельзя назвать приемлемыми, поэтому 
правительству нужно продумать, как обе-
спечить доступное долгосрочное кредито-
вание со стороны финансовых институ-
тов». Данный посыл отражает важность 
создания благоприятных условий для 
привлечения инвестиций в критически 
важные отрасли, что будет способство-
вать укреплению энергетической неза-
висимости страны и развитию устойчивой 
инфраструктуры.

В условиях глобального энергодефици-
та и растущих потребностей экономики 
Казахстана развитие атомной энергетики 
становится стратегическим направлени-
ем, которое позволит стране обеспечить 
стабильное энергоснабжение и снизить 
зависимость от углеводородных ресур-

сов, что имеет значительные экологи-
ческие и экономические преимущества. 
Обсуждение вопроса о строительстве АЭС 
шло в обществе достаточно долгое время, 
и впервые казахстанцы смогут выразить 
свое мнение по социальной теме на рефе-
рендуме, который состоится 6 октября. 
Нужно отметить, что это первый референ-
дум в Казахстане, касающийся социаль-
ной темы и решение примут сами казах-
станцы, кроме того, это станет логическим 
продолжением реализации концепции 
«Слышащего государства», а также про-
должением формирования общественно-
политической культуры, в которой ключе-
вые решения принимаются с поддержкой 
народа. 

Вместе с тем подчеркнута проблема 
перехвата общественных инициатив попу-
листами, что может подорвать доверие 
к государственной системе. Это важное 
предупреждение, так как подобные дей-
ствия угрожают основам демократии и 
мешают конструктивному диалогу между 
властью и обществом. Государственные 
служащие должны действовать строго в 
рамках закона и проявлять ответствен-
ность, чтобы не допустить искажения 
общественных интересов. 

В точке равновесия
Азамат БАЙГАЛИЕВ, 
директор Института 
Евразийской 
интеграции:

– Это второе 
Послание Касым-
Жомарта Токаева 
с доминирующим 
фокусом на реали-
зацию новой эконо-
мической политики. 

Президент четко расставляет приоритеты, 
не допуская перегибов в ту или иную сто-
рону. Внешняя и внутренняя политика, а 
также развитие социально-политического 
блока находится в точке равновесия.

При этом акцент на повышение нало-
гооблагаемой базы, привлечение прямых 
иностранных инвестиций, создание макси-
мальных условий для роста МСБ и пере-
рабатывающую промышленность не явля-
ются неожиданностью. Глава государства с 
самого начала делал ставку на эти направ-
ления и продолжает планомерно реализо-
вывать свое видение странового развития, 
предвыборную платформу и конкретные 
обещания, которые были даны обществу.

Касым-Жомарт Токаев четко следует 
новому социальному договору, который 
фактически был подписан в 2022 году 
после референдума по внесению измене-
ний в Конституцию Республики Казахстан 
и президентских выборов.

При этом есть абсолютное понимание, 
что все позитивные социально-политиче-
ские изменения в стране неразрывно свя-
заны с ростом макроэкономических пока-
зателей и привлекательностью Казахстана 
на международной арене в качестве надеж-
ного инвестиционного партнера. Здесь 
Президент поручил правительству акти-
визировать работу, поскольку еще не все 
акимы и профильные министры демон-
стрируют конкретные результаты.

Вместе с тем важно понимать, что за 
необходимостью привлечения инвестиций 
лежит решение жизненно важной задачи – 
обновление энергетической, транспортно-
логистической, коммунальной и жилищной 
инфраструктур.

Мы находимся на той стадии развития, 
когда прежние системы жизнеобеспечения 
нуждаются в решительной инновации и тех-
нологической модернизации. Глобальность 
этой задачи сравнима с масштабностью 

решения, именно поэтому Президент выно-
сит на референдум 6 октября вопрос о 
создании АЭС в Казахстане.

Однако какими бы детализированны-
ми планы и задачи не были, их реали-
зация всегда тесно связана с продуман-
ным и системным администрированием. 
Поэтому целый блок Послания посвящен 
кардинальному повышению эффектив-
ности госуправления и компетенций гос-
служащих. И здесь важно отметить два 
критически важных момента: во-первых, 
концепция «Слышащего государства» оста-
ется краеугольной системой ценностей в 
администрировании; во-вторых, прямая 
выборность акимов районов и городов 
областного значения успешно прошла 
пилотный период и теперь станет неотъем-
лемой частью электорального ландшафта 
в регионах.

В целом Послание отвечает на ключевые 
социальные запросы и предлагает кон-
кретный инструментарий, который помо-
жет достигнуть как оперативных, так и 
стратегических целей.

Открыть окно возможностей
Ренат ГАБДУЛЛИН, 
экономист- 
исследователь:

– Сейчас дей-
ствительно слож-
ное время для 
Казахстана как в 
экономическом, так 
и в геополитическом 
плане. Многие про-
цессы и события 

динамично и зачастую непредсказуемо 
развиваются. Глава государства отчетливо 
понимает, что сейчас открылось «окно воз-
можностей», которые необходимо исполь-
зовать исходя из национальных интересов.

Одним из приоритетов станет выстра-
ивание целостной политики в социаль-
ной сфере, науке и образовании, большой 
фокус внимания займут вопросы разви-
тия человеческого потенциала и кадрово-
го корпуса, системы здравоохранения и 
медицины.

Кроме того, Президентом четко и кон-
кретно определены проблемы, а также обо-
значены приоритеты развития Казахстана с 
опорой на внутренние источники роста. 
Это, в частности, отказ от «сервисной» 
модели и создание экономики независящей 
от экспорта первичных сырьевых ресурсов 
и энергоносителей. Да, это нелегкий путь, 
но пройти его мы обязаны. Казахстаном 
был преодолен не один кризисный этап в 
истории независимости и все трудности, 
риски и трансформации только повысят 
наши сравнительные и конкурентные пре-
имущества в глобальной мирохозяйствен-
ной системе.

Для успешной реализации этих задач, 
по моему мнению, необходима концентра-
ция ресурсов на развитие перспективных 
производственно-технологических ком-
плексов. Это требует целенаправленной 
финансово-инвестиционной политики, 
включающей кредитно-денежные инстру-
менты, фискально-бюджетное, внешне-
экономическое и промышленное направ-
ления. 

С уверенностью можно утверждать, что 
программный документ такого уровня, как 
нынешнее Послание Главы государства 
содержит упреждающие меры стратегии 
развития на средне- и долгосрочный пери-
оды, направлен на концентрацию усилий 
по преодолению негативных эндогенных и 
экзогенных факторов, а также предлагает 
альтернативные пути выхода на сложную 
траекторию социально-экономического 
развития.
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(Окончание. Начало на стр. 1)
– От всей души поздравляю вас 

с Днем знаний! Сегодня прозвучал 
первый звонок нового учебного года, 
который дал старт путешествию в 
мир знаний и новых открытий, в 
мир искусства и точных наук! Пусть 
новый учебный год будет для всех 
интересным и плодотворным, при-
несет радость открытий и новых 
достижений! – заявила Асем Нусу-
пова.

Новая школа рассчитана на 600 
мест и отвечает всем необходимым 
требованиям. При проектировании 
и строительстве было предусмо-
трено создание условий с учетом 

инклюзивной, безбарьерной среды 
для детей с особыми образователь-
ными потребностями. Помимо 
этого, оборудованы зоны для разви-
тия детского творчества, навыков 
чтения, освоения цифровых техно-
логий, а также отдельные блоки 
для классов начального и старшего 
звена. 

Директор школы-гимназии №  97 
Гульнар Тажибаева и родители 
выразили благодарность правитель-
ству и акимату за новую комфорт-
ную школу. 

– Мы с нетерпением ждали этого 
открытия. В свое время я тут учи-
лась с первого по 11-й класс, сюда 

же ходит мой 
старший сын. 
В этом году в 
первый класс 
пошла дочка 
Амели. Очень 
приятно, что 
на месте ста-
рого учебного 
заведения в 
сжатые сроки 
п о с т р о е н а 
новая школа, 
в которой есть 
все для полно-
ценного обуче-
ния, огромное 
спасибо руко-
водству города 
от всех родите-
лей, – сказала 
мама учени-

Дорога 
в мир знаний 

Как сообщили в Правительстве 
РК, в новом 2024/25 учеб-
ном году в школы пойдут 

более 3,9 млн школьников, из 
которых 352 тыс. – первокласс-
ники. 1 сентября открылось 178 
школ, в которых был проведен 
капитальный ремонт. Еще поряд-
ка тысячи сельских заведений 
среднего образования распахнут 
свои двери после модернизации. 
Обновлены и предметные каби-
неты в регионах: вместо планиру-
емых к оснащению профильным 
оборудованием в соответствии 
с изучаемой дисциплиной 1000 
классов ими закуплено свыше 
полутора тысяч.

Вместе с тем завершена оциф-
ровка всех учебников, электрон-
ные версии доступны школьни-
кам на 11 платформах. С целью 
определения траектории обу-
чения ученика впервые учителя 
первых классов получат индиви-
дуальные карты развития ребен-
ка с указанием уровня их умений 
и навыков через Национальную 
образовательную базу данных. 
Прорабатывается вопрос внедре-
ния элементов искусственного 
интеллекта в государственный 
общеобязательный стандарт 
образования.

Особое внимание уделяется 
социальной поддержке учащих-
ся. В предстоящем учебном году 
по поручению Главы государства 
1,7 млн школьников будут обе-
спечены бесплатным горячим 
питанием, что на 300 тыс. детей 
больше по сравнению с прошлым 
годом. Более 510 тыс. учащихся 
из социально уязвимых семей 
получили помощь в приобрете-
нии школьных принадлежностей.

ков школы-гимназии № 97 Олеся 
Анлаусова.

Особенно волнительным день 
выдался для учащихся 11-х классов. 
Для них это последнее торжествен-
ное открытие учебного года в школе.

Ученик 11-го класса Мансұр Тұр-
сунбай также выразил слова благо-
дарности. Он здесь учится с перво-
го класса, претендует на золотую 
медаль и очень рад, что его школа 
так преобразилась. 

В честь Дня знаний всем перво-
клашкам были вручены тематиче-
ские книжки-раскраски «Дети и 
полиция» от Управления полиции 
Ауэзовского района. Стражи поряд-
ка приняли участие в торжествен-
ной линейке и поприветствовали 
школьников. В рамках традицион-
ной акции они провели для учени-
ков уроки по безопасности. Поли-
цейские также рассказали детям 
о ПДД, поведении с незнакомыми 
людьми, как вести себя в случае 
пожаров или других ЧС.

Кроме того, торжественные 
линейки посетили заместители 
акима Алматы Алишер Абдыкады-
ров – в гимназии № 25 и Азамат 
Калдыбеков – в частной школе Nur 
Orda.

В этом году свои двери для уча-
щихся мегаполиса открыли 338 
школ, из них 216 государственных 
и 122 частные. В рамках реализа-
ции национального проекта «Ком-
фортная школа» при поддержке 
проектного офиса акимата Алматы 
ведется строительство еще 22 школ 
на 36,8 тыс. учащихся. До конца 
2024 года планируется ввести в экс-
плуатацию 20 школ на 32,8  тыс. 
мест.

Ввод еще двух школ на четыре 
тысячи мест ожидается в 2025 году, 
тем самым к 1  сентября следующе-
го года дефицит ученических мест 
будет снижен до управляемого уров-
ня в пределах трех-четырех тысяч.

Юлия КОН 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

С большим содержанием 
Как начался новый учебный год в Казахстане

Для увеличения охвата детей 
в возрасте от двух до шести 
лет воспитанием и обучением в 
регионах создана 31 тыс. новых 
мест. Организована работа более 
3,5  тыс. консультационных пун-
ктов для родителей детей, не 
посещающих дошкольные орга-
низации. Для оказания консуль-
тативной помощи родителям по 
уходу и развитию детей запу-
скается мобильное приложение 
«Беске дейін үлгер».

В Казахстане ежегодно расши-
ряется сеть специальных органи-
заций образования. Доля инклю-
зивных школ выросла до 88%, 
а охват детей специальной под-
держкой – до 80%. В этом году 
в пилотном режиме внедряется 
трехуровневая модель психоло-
го-педагогического сопровожде-
ния, разработаны новые требо-
вания к кабинетам поддержки 
и индивидуальным программам 
для работы с детьми с особыми 
потребностями.

Важно отметить, что повыше-
ние качества образования остает-
ся ключевой задачей государства. 
Так, впервые на законодатель-
ном уровне закреплено понятие 
«качество образования», созда-
на новая модель национальной 
системы его оценки. На сегодня 
принимаются конкретные меры 
по взаимодействию с целевыми 
школами, проводится точечное 
обучение педагогов и методи-

стов. С нового учебного года 
в рамках проекта «Цифровой 
учитель» будет активизирова-
на работа с обучающимися из 
малообеспеченных семей. Еще 
1000 педагогов пройдут обуче-
ние в рамках программы «1000 
лидеров изменений в образова-
нии», при этом 134 выпускника 
прошлого года уже включены в 
руководящие составы школ.

Приоритетная задача государ-
ства – обеспечение безопасно-
сти детей и защита их прав. С 
сентября текущего года во всех 
школах страны внедрены уроки 

безопасности, начинают свою 
работу центры психологической 
поддержки. Штат сотрудников 
органов опеки увеличился на 
64%, также закреплен статус 
региональных уполномоченных 
по правам ребенка. 

Неотъемлемой частью образо-
вания является воспитательная 
работа, и школа играет  одну из 
ключевых ролей в этом вопро-
се. С сентября 2023 года для 
учащихся внедрена целостная 
программа воспитания «Біртұтас 
тәрбие», в новом учебном году 
она заработает в обновленной 

версии в соответствии с обще-
национальными ценностями, 
озвученными Главой государства 
на III Национальном курултае 
«Адал адам – Адал еңбек – Адал 
табыс». Справедливость – как 
принцип, ответственность – как 
основа, прогресс – как цель. 
Данные составляющие нацелены 
на воспитание высоконравствен-
ного, честного и успешного буду-
щего поколения.

В сфере технического и про-
фессионального образования по 
поручению Президента в этом 
году государственный заказ уве-
личен до 145 тыс. мест, что на 
12  тыс. больше по сравнению с 
прошлым годом. При этом всего 
по стране открыто для учащихся 
772 организации. С 1 сентября 
стипендия более 300 тыс. сту-
дентов колледжей увеличится 
на 50%, что в два раза боль-
ше по сравнению с 2022 годом. 
Также с нового учебного года на 
базе колледжей начнут работу 26 
малых предприятий, которые в 
дальнейшем будут реализовывать 
свою продукцию. В рамках повы-
шения престижа рабочих профес-
сий и развития навыков мастер-
ства 32 казахстанских студента 
представят страну на чемпионате 
WorldSkills-2024 во Франции.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
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{ ЗДОРОВЬЕ }

Грипп и простуда, которые мы 
привыкли называть ОРВИ, – раз-
ные заболевания, которые имеют 
общий «корень»: их возбудителем 
являются вирусы, но разные. Грипп 
может развиться только при попа-
дании в организм непосредственно 
вируса гриппа, тогда как виновни-
ками простуды могут быть разно-
образные рино-, адено-, энтеро- и 
прочие вирусы.

Многие считают, что оба вариан-
та заболевания проявляются иден-
тично. И правда, при легком тече-
нии болезни иногда бывает сложно 
их отличить. Следует помнить, что 
грипп по сравнению с ОРВИ раз-
вивается быстрее, симптомы могут 
быть более выраженными и тяже-
лыми, а также высока вероятность 
развития осложнений.

– Бытует мне-
ние, что после 
болезни выраба-
тывается имму-
нитет к простуде, 
однако переболев 
один раз, вскоре 
можно заболеть 
повторно, если 
заражение про-
изошло другим 

вирусом. Правильное полноцен-
ное питание, богатое витаминами 
и минералами, адекватные физи-

ческие нагрузки, прогулки на све-
жем воздухе и позитивный настрой 
позволяют укрепить иммунитет и 
противостоять вирусной инфекций, 
– говорит врач-терапевт городской 
поликлиники № 4 Эльмира Аппар-
бекова.

Терапевт рекомендует уделить осо-
бое внимание мерам профилактики: 
чаще мыть руки с мылом, использо-
вать дезинфицирующий спрей, про-
мывать нос изотоническим раство-
ром морской или обычной соли.

– К сезону простуд следует гото-
виться заранее и придерживаться 
принципов здорового образа жизни, 
употреблять достаточное количе-
ство овощей и фруктов, не курить, 
спать не менее 8 часов, так как пол-
ноценный сон крайне важен для 
организма. Важно поддерживать 
оптимальную влажность воздуха в 
жилище постоянно, особенно в дет-
ской комнате, – говорит Эльмира 
Аппарбекова.

В период эпидемии детям и лицам 
с ослабленным иммунитетом жела-
тельно ограничить посещение обще-
ственных мест, нужно носить меди-
цинские маски.

– Грипп – это острая вирусная 
инфекция, которая передается воз-
душно-капельным путем. Течение 
болезни часто сопровождается высо-
кой температурой, ознобом, мышеч-

ной болью, першением в горле и 
чувством тяжести в области груди. 
Если запустить грипп и не начать 
свое временное лечение – возможны 
осложнения. Среди наиболее рас-
пространенных – менингит, энце-
фалит, печеночная или почечная 
недостаточность. На сегодняшний 
день вакцинация остается самым 
эффективным способом профилак-
тики гриппа. В первую очередь поду-
мать о прививке нужно пожилым 
людям, тем, у кого есть хрониче-
ские заболевания, например, сахар-
ный диабет, проблемы с сердцем, 
заболевания органов дыхания и так 
далее. Ее рекомендуется делать осе-
нью и даже если человек заболеет, 

то болезнь будет протекать гораздо 
легче, – отмечает врач.

Специалист также акценти-
рует внимание, что при проявле-
нии симптомов гриппа или ОРВИ 
нужно обратиться к врачу, кото-
рый назначит правильное лечение. 
Нельзя заниматься самолечением 
и тем более самому прописывать 
себе антибиотики. Бесконтрольный 
прием таких препаратов во время 
сезона простуд не только не поможет 
поправиться, но и может повлечь за 
собой другую проблему: многие бак-
терии становятся невосприимчивы-
ми к антибиотикотерапии. В резуль-
тате появляются инфекции, крайне 
сложно поддающиеся лечению. 

В Центральную городскую клиническую боль-
ницу экстренно поступил пациент с выраженными 
болями в сердце и нарушением ритма, зафикси-
рованным на электрокардиограмме. Его состояние 
требовало немедленного вмешательства. Стоит 
отметить, что ранее из-за страха перед процеду-
рой он несколько раз отказывался от коронаро-
графии. 

Благодаря усилиям заведующей отделением 
кардиологии мужчина был убежден в необходи-
мости процедуры. В ходе коронарографии была 
выявлена полная окклюзия передней межжелудоч-
ковой ветви (ПМЖВ) и обнаружен тромб, который 
полностью перекрывал просвет крупной коронар-
ной артерии, что создавало угрозу жизни пациента. 

– Тромб, заблокировавший кровоток, мог при-
вести к инфаркту и в данном случае даже к 
смертельному исходу, если бы не был выявлен и 
своевременно устранен. Врачами было принято 
решение провести аспирацию тромба и баллонную 
ангиопластику ПМЖВ, что позволило восстано-
вить кровоток в пораженной артерии, – рассказы-
вает заведующая отделением кардиологии Айна 
Ибрагимова.

Операцию провел интервенционный хирург 
Марат Стамбеков. Процедура прошла успешно, и 
состояние пациента стабилизировалось. 

Тем временем специалист Городского кардио-
логического центра Алматы Зульфия Макашева 
рассказала о том, на какие симптомы важно обра-
щать внимание, чтобы не пропустить тревожные 
сигналы. По ее словам, одышка при сердечной 
патологии может проявляться как в покое, так и 
при физической активности.

– В отличие от одышки, вызванной заболевани-
ями легких, когда затрудняется выдох, при пато-
логии сердца трудно сделать вдох – что является 
характерным именно для одышки при сердечной 
недостаточности; усиливается в горизонтальном 
положении и уменьшается при переходе в верти-
кальное положение,– пояснила врач.

Симптомы при сердечной недостаточности:
 Затрудненное дыхание при физической актив-

ности. В начальной стадии сердечной недостаточ-
ности одышка появляется при физических нагруз-

ках, таких как ходьба или подъем по лестнице. Со 
временем она может возникать даже при мини-
мальной активности или в состоянии покоя.

 Ощущение нехватки воздуха. При сердечной 
одышке человек может ощущать, что ему не хва-
тает воздуха, несмотря на глубокие вдохи. Это 
состояние часто сопровождается тревожностью и 
паникой.

 Одышка в положении лежа (ортопноэ). 
Пациенты с сердечной одышкой часто испытыва-
ют дискомфорт при попытке лечь на спину. В таких 
случаях дыхание становится затрудненным, что 
вынуждает человека спать в полусидячем положе-
нии или использовать несколько подушек.

 Ночной приступ удушья (пароксизмальная 
ночная одышка). Этот симптом проявляется вне-
запными приступами одышки, которые заставляют 
человека проснуться ночью и является призна-
ком тяжелой сердечной недостаточности. Такие 
приступы связаны с увеличением объема крови, 
поступающей к сердцу в положении лежа, что уси-
ливает нагрузку на сердечную мышцу.

 Усталость и слабость. Из-за недостаточного 
поступления кислорода в ткани организм быстро 
устает, что сопровождается общей слабостью.

– Одышка чаще всего возникает при заболевани-
ях сердца, которые приводят к нарушению функ-
ции левого желудочка, таким как ишемическая 
болезнь сердца, кардиомиопатия, порок сердца, 
нарушение сердечного ритма, – поясняет врач.

Важный аспект немедикаментозной терапии – 
это изменение образа жизни, здоровое питание 
с ограничением поваренной соли, регулярное 
наблюдение у врача.

Специалист напоминает, что сердечная одышка 
– серьезный симптом, который нельзя игнориро-
вать.  

– Если вы испытываете затрудненное дыха-
ние, особенно в сочетании с другими симптомами 
сердечных заболеваний, такими как боль в груди 
или учащенное сердцебиение, важно обратиться к 
врачу для диагностики и начала лечения, – резю-
мировала кардиолог.

Подготовила 
Наталья ГЛУШАЕВА

Не пропустить 
сигналы сердца
Врачи мегаполиса спасли пациента от инфаркта

Сезон простуд
Мифы и опасные заблуждения про ОРВИ развеяла терапевт

Компенсированный сон  
в выходные полезен

Ученые доказали, что люди, которые «наверстывают» потерянный сон в 
выходные дни, имеют значительно меньший риск развития сердечно-со-
судистых заболеваний. Об открытии рассказывается в пресс-релизе на 
MedicalXpress.

В исследовании приняли участие 90 903 человека из масштабного проекта 
UK Biobank. Ученые анализировали связь между компенсированным сном 
в выходные дни и риском сердечных заболеваний, разделяя участников на 
четыре группы по количеству компенсированного сна. Самая значительная 
группа продемонстрировала на 19 процентов меньшую вероятность развития 
сердечных заболеваний по сравнению с группой с наименьшим уровнем сна 
в выходные.

Особенно заметным было снижение риска (на 20 процентов) среди тех, 
кто регулярно испытывал недостаток сна в будние дни и компенсировал его 
в выходные. Этот результат подчеркивает важность компенсированного сна 
для здоровья сердца, показывая, что даже временное восполнение сна может 
иметь положительный эффект.

Таким образом, длительный сон в выходные дни может быть полезной 
стратегией для снижения риска сердечных заболеваний, особенно для тех, кто 
регулярно сталкивается с недосыпанием в течение рабочей недели.

Выявлена связь между здоровьем органов и психикой
Ученые Мельбурнского университета, Университетского колледжа Лондона 

и Кембриджского университета выявили взаимосвязь между состоянием 
органов, мозгом и образом жизни и их влиянием на психическое здоровье. 
Результаты исследования были опубликованы в журнале Nature Mental Health.

В исследовании использовались данные, включающие информацию о более 
18 000 человек. Были изучены биологические пути, которые связывают здо-
ровье различных органов, таких как легкие, сердце, печень, почки и другие, с 
состоянием мозга и психическим состоянием, включая депрессию и тревожные 
расстройства.

Для анализа данных исследователи применили статистические модели, 
что позволило установить значительную связь между ухудшением здоровья 
органов и усилением симптомов депрессии. Они также обнаружили, что мозг 
играет ключевую роль в связи между физическим здоровьем и психическим 
состоянием, выступая в качестве опосредующего фактора.

Исследование показало, что нарушения в работе различных систем орга-
нов, таких как метаболическая и иммунная системы, могут привести к изме-
нениям в структуре мозга, что, в свою очередь, способствует развитию или 
усилению депрессии, тревожности и невротизма.

Авторы исследования также выделили факторы образа жизни, которые 
могут повлиять на улучшение психического здоровья, включая качество сна, 
диету, физические упражнения, курение и употребление алкоголя. Эти фак-
торы воздействуют на определенные системы органов и, следовательно, на 
структуру мозга.

Павел ВОЛОДИН

Уроки долголетия
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С почином!
Казахстан завоевал первую 
медаль Паралимпиады-2024

Казахстанский стрелок Еркин Габ-
басов выступил в финале соревнова-
ний Паралимпиады-2024 по пулевой 
стрельбе из пневматической винтовки 
с дистанции 10 метров. Стрельбу наш 
паралимпиец завершил с результа-
том 247.7, что позволило ему завое-
вать серебряную медаль. Еркин Габ-
басов уступил чемпиону Пак Джин 
Хо из Южной Кореи чуть более одного 
очка (249.4, паралимпийский рекорд), 
бронзовая награда – у датчанина Мар-
тина Блэка Юргенсена (226.5).

Ранее в квалификации Еркин Габ-
басов стал шестым с результатом 
619.5, что позволило ему пройти в 
финал.

Необходимо отметить, что на Пара-
лимпийских играх Токио-2020 нацио-
нальная сборная Казахстана была 
представлена 25 спортсменами, было 
завоевано пять медалей (одна золотая, 
три серебряные и одна бронзовая) и 
заняла 48-е общекомандное место.

Напомним, Паралимпиада-2024 
в Париже стартовала 28 августа и 
продлится до 8 сентября.

Абай КЕЛЕСОВ
Фото: Instagram/kazparalympic

Сезон начнется матчами за 
Кубок Казахстана. Отметим, 
что в чемпионате участву-
ют всего шесть команд про-
тив восьми в прошлом сезоне. 
Прошлогодний чемпион Irbis 
Almaty, который в шаге от золо-
тых медалей был переименован  
в Irbis-Alatau Almaty region, не 
значится в списке претендентов 
на медали в чемпионате и кубке 
страны. Также нет в списке 
команды «Астана Академия».

«Ирбисы» в составе с 
Робертом Паном и Ко в про-
шлом сезоне показали яркую 
результативную игру. За корот-
кое время команда «оброс-
ла» своими болельщиками, 
фанатским сектором и каждый 
домашний матч превращался 
в настоящий праздник баскет-
бола. Помнится, команда в 
первый год своего существо-
вания играла почти при пустых 
трибунах, когда гул от удара 
мяча о паркет заглушал ред-

кие возгласы болельщиков на 
трибунах. 

Одно радует алматинцев, что 
город не останется без баскет-
бола. В чемпионате принимает 
участие «Алматинский леги-
он». Команда, не новичок нац-
лиги, временами «выпадала» 
из чемпионата, но в прошлом 
сезоне вернулась и показала 
зрелую игру. На стадии плей- 
офф уступила одному из лиде-
ров чемпионата костанайскому 
«Тоболу».

Отметим, что игры этапа 
чемпионата состоятся в столи-
це страны в спортивном зале 
Академии Астана.

Сезон начнется 13 сентября 
играми между западно-казах-
станскими командами «Барсы 
Атырау» и «Каспий» из Актау. 
В тот же день «Алматинский 
легион» сыграет с бронзовым 
призером прошлого сезона 
командой «Актобе».

Бахыт АМАНОВ

После двух побед над сборной 
Таджикистана подопечные Пауло Кака 
сыграли контрольные поединки с 
13-кратным чемпионом Азии – сбор-
ной Ирана. Соперник давал возмож-
ность проверить свои силы, так как 
иранская сборная в мировом рейтинге 
находится выше Казахстана. К тому 
же в составе персидской команды 
немало сильных игроков, напри-
мер, Хоссейн Тайеби. Этот голеадор 
запомнился своими бомбардирскими 
качествами в составе «Кайрата». К 
слову, именно Тайеби помог сбор-
ной Ирана открыть счет в первой 
товарищеской игре. Наши минщики 
ответили на это четырьмя забиты-
ми мячами. Авторами голов стали 
Джахангир Рашит, Дуглас Жуниор, 
Акжол Дарибай и Чингиз Есенаманов. 
Рашит и Дарибай представляют алма-
тинский клуб.

В повторной игре завязалась рав-
ная борьба. Вновь сборная Ирана 

повела в счете. Казахстанцы долго 
не могли уравнять цифры на табло. 
Это удалось сделать во второй поло-
вине матча. «Спасителем нации» стал 
универсал «Кайрата» Биржан Оразов. 
Далее зрители не увидели взятий 
ворот. Встреча завершилась ничьей.

Теперь сборная Казахстана верну-
лась в Алматы, где продолжит под-
готовку к чемпионату мира 2024 года 
в Узбекистане. 8 сентября во Дворце 
спорта имени Балуана Шолака отече-
ственные минщики сыграют заклю-
чительный контрольный матч против 
команды Аргентины. 

Стоит отметить, что уже после 
четырех контрольных матчей состав 
сборной Казахстана поредел. Как и 
ожидалось, команду покинули четыре 
игрока, которые пока не вписываются 
в тактические схемы тренера. Зато 
пришло усиление в лице бразильца 
Лео Сантана да Сильвы.

Мадияр ЖАМПЕИСОВ

Сохраняют 
лидерство

В мегаполисе состоялся матч 19-го тура 
казахстанской премьер-лиги 

«Кайрат» минимально уступил столичной 
«Астане». 

В своеобразном дерби (в чемпионате Казахстана 
столичная команда выступает на стадионе «Хан-
Тенгри» в Алматы, поскольку домашняя арена нахо-
дится на реконструкции) игра была равной, команды 
нанесли одинаковое количество ударов по воротам. 
В створ алматинцы попали пять раз, астанчане три, 
но при этом забили гол. 

Автором победного гола стал Марин Томасов на 
84-й минуте встречи. 

Несмотря на поражение, «Кайрат» с 32-очка-
ми сохраняет лидерство в чемпионате Казахстана. 
Столичные поднялись на восьмое место. 

Кстати, на сайте УЕФА в качестве домашнего ста-
диона «Астаны» представлен Центральный стадион 
Алматы.

Тем временем стало известно, что футбольный 
матч группового этапа Лиги конференций между 
«Астаной» и лондонским «Челси» состоится на 
Центральном стадионе Алматы 12  декабря. 

Бахыт АМАНОВ

В мегаполисе состоялась 
церемония проводов алма-
тинской команды-участни-
цы V Всемирных игр кочев-
ников. В рамках мероприя-
тия на водопаде Аюсай был 
произведен забор сакраль-
ной воды, символизирую-
щей чистоту и силу приро-
ды. В торжественной встре-
че приняли участие пред-
ставители местных властей, 
спорта, культуры и жители 
всех районов города. 

Караван единства и актив-
ности стартовал с пересече-
ния улиц Кармысова и Сат-
паева и направился по про-
спекту Достык к площади 
Абая. Участники, одетые в 
национальные костюмы и 
украшенные яркими знаме-

Караван стартовал!

В Алматы проводили 
спортсменов на 

Всемирные игры 
кочевников 

нами, создали праздничную 
атмосферу. Особое внимание 
привлекла конноакробати-
ческая группа Nomad.

– Всемирные игры кочев-
ников – это не только сорев-
нование, но и возможность 
продемонстрировать вашу 
силу, мастерство и упорство. 
Алматинские спортсмены 
проделали огромную работу. 

Желаю вам удачи, уверенно-
сти в своих силах и непоко-
лебимости духа. Пусть ваша 
подготовка и труд принесут 
плоды, а поддержка близ-
ких и всей команды вдох-
новляет на победы. Мы все 
верим в вас и уверены, что 
вы достойно представите 
Алматы, – сказала прези-
дент Федерации по кусбе-

гілік «Қыран» Багдат Муп-
текекызы. 

Церемония завершилась 
ярким концертом с участи-
ем ансамблей и исполните-
лей народной музыки. Горо-
жане насладились живым 
исполнением и выразитель-
ными выступлениями, кото-
рые подчеркнули богатство 
казахской культуры и тра-

диций, сделав окончание 
церемонии поистине незабы-
ваемым.

V Всемирные игры кочев-
ников пройдут в Астане с 8 
по 13 сентября. В соревнова-
ниях примут участие около 
трех тысяч спортсменов из 
более 100 стран мира. 

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Игра начинается
13 сентября стартует регулярный чемпионат страны по баскетболу

Контрольные матчи
Игроки «Кайрата» помогли сборной Казахстана по футзалу 
добиться положительного результата в товарищеских играх 

против Ирана 
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РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ

Уважаемые жители 
района!

10 сентября 2024 года с 9.00  
по 11.00 состоится встреча  

с населением акима алмалинского 
района а.Н. шамшина по адресу:  
г. Алматы, ул. Брусиловского, 15,  
в КГУ «Школа-гимназия № 34».
Во встрече примут участие депу-

таты маслихата города, члены 
Общественного совета, сотрудники 

прокуратуры и представители  
районных управлений.

Сбор предложений до встречи от 
населения по острым и приоритетным 

вопросам проводится по  
тел.: 313-31-08, 313-31-12. Также 

через социальные сети: WhatsApp –  
8 701 689 08 94, Instagram –  

akimat_almaly, Facebook – akimatalmaly, 
Twitter – akimat_almaly  

и на WEB-сайте аппарата акима  
Алмалинского района.

ТОО «LR-Med» (производство дезинфицирующих и антисептических 
средств) объявляет о проведении общественных слушаний посредством 
публичных обсуждений по проекту «Нормативов эмиссий в окружающую 
среду». Производство находится по адресу: г. Алматы, Турксибский район, 
ул. Спасская, 105. Публичные обсуждения будут проводиться на Едином эко-
логическом портале https://ecoportal.kz и продлятся 5 рабочих дней с момента 
публикации на портале 12.09.2024 г. По истечении данного срока замечания и 
предложения приниматься не будут.

Проектировщик ТОО «ИВК и Компания», заказчик ТОО «LR-Med».
Все необходимые материалы будут размещены на портале ecoportal.kz.  

Все вопросы, предложения и замечания направлять на электронную почту 
ivkik@list.ru или по телефону 8 (727) 261 20 53.

«LR-Med» ЖшС (дезинфекциялық және антисептикалық құралдар өндірісі) қоғам-
дық жариялау құралдары арқылы «Қоршаған ортаға эмиссиялар нормативтері» 
жобасы бойынша қоғамдық тыңдалым өткізілетіні жайлы хабарлайды. Өндіріс 
Алматы қаласы, Түрксіб ауданы, Спасская к-сi, 105 мекенжайында орналасқан. 

Талқылау жұмысы ecoportal.kz бірыңғай экологиялық порталда өткізілетін 
болады және көпшілік тыңдалым 12.09.2024 ж. жарияланған сәттен бастап  
5 жұмыс күніне созылады. Осы мерзім өткеннен кейін ескертулер мен ұсыныстар 
қабылданбайды.

Жобалаушы «ИВК и Компания» ЖШС, тапсырыс беруші «LR-Med» ЖШС.
Талқылау жұмысы https://ecoportal.kz интернет-ресурсында өткізілетін болады.
Сұрақтар, ұсыныстар мен ескертулерді ivkik@list.ru электрондық поштаға жібе-

руге немесе 8 (727) 261 20 53 телефоны бойынша хабарласуға болады.

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Официальные 
письма

Информацию  
о вакансиях Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее  
вам ответят в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы» вы можете подать объявления 

об открытии дел о наследстве, закрытии ИП/ТОО, утере 
документов, розыске, а также опубликовать поздравления, 

некрологи, соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

«Вечерний Алматы» – ваш путеводитель жизни в большом городе!

Подписка на газету «Вечерний Алматы» на 2024 год продолжается!
Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 

и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 
Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 

инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

65 500 65 509 55 500(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 536,12 тенге
на 3 месяца – 1 608,36 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 736,12 тенге
на 3 месяца – 2 208,36 тенге

(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 336,12 тенге
на 3 месяца – 1 008,36 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении алматинского почтамта аО «Казпочта», ТОО «агентство «Евразия Пресс», ТОО «Эврика Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25, 293-08-03

Стоимость подписки на 2024 год по индексам:

Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом 

или мобильным приложением Post.kz. В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний алматы» и оформить на нее подписку.  
Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

В День Конституции телебашня «Көк-
төбе» превратилась в яркий символ 
города благодаря праздничной иллюми-
нации. Это архитектурное сооружение 
высотой более 370 метров теперь осве-
щается 185 прожекторами с различны-
ми углами рассеивания.

Башня также оснащена уникальным 
медиафасадом, состоящим из световых 
линий с LED-модулями, которые под-
свечивают 10 уровней строения, соз-
давая впечатляющее мультимедийное 
шоу. 

Теперь «Көктөбе» – не просто теле-
вышка, а настоящая визитная карточка 
Алматы!

Абай КЕЛЕСОВ

В Алматы телебашня «Көктөбе» 
засияла праздничной иллюминацией

Праздничная 
вышка
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СканвордЫ

Перво-
основа 
всего

Крупная 
собачка

Труд  
на поме-
щичьей 
земле

Пояс, 
полоса, 
область

Бумага 
для 

ремонта

Дима  
с микро-
фоном

Аббат, 
обогатив-

ший 
Дантеса

Морская 
рыболов-

ная 
снасть

Хит-парад

Ему  
всякому 

своё 
время

Житель 
тёплых 
краёв

Листья 
папорот-

ников

Поэтиче - 
с кое чудо

Коротко-
хвостый 

рак

Защита 
танка

Повесть 
Гоголя

Рукоятка 
холодного 

оружия

Ось 
«игрек»

У атлета 
её много

Житель 
Красно-

ярска или 
Иркутска

Дружок 
Полкана

Поруче-
ние от 

клиента

Длин-
нющий 
теле-

фильм

Тамбов-
ская 
река

Сплав 
железа 
с угле-
родом

Имя 
сыщика 
Пинкер-

тона

Буква 
кирил-
лицы

Гребень 
на голове 

панка

Дерево 
белая ...

Модель 
из папье-

маше

Место 
собраний 
масонов

Премуд-
рая  

героиня 
сказок

Много-
струнный 
инстру-

мент

Мероприятие «Ата заң – 
Тәуелсіздік тірегі» прошло на 
площади Абая перед Дворцом 
Республики. Для жителей и 
гостей города под открытым 
небом было организовано яркое 
представление. Концерт начался 
с динамичного выступления этно-
фольклорного коллектива Hassak 
и группы «Алдаспан» с использо-
ванием инструментальной музы-
ки. На сцене выступили звезды 
казахстанской эстрады: Роза 

Рымбаева, Беркут и Аиша, ADAM, 
TURAR, Куандык Рахым, Гадилбек 
Жанай, Диана Исмаил, Толеген 
Рахымбаев, группы JCS, NAZAR и 
другие исполнители. В ходе шоу 
все присутствующие имели воз-
можность увидеть на большом 
экране исторические кадры с 
момента принятия Конституции 
Казахстана.

Артисты поздравляли присут-
ствующих и желали мирного неба 
над головой, здоровья, успехов, 

крепкой дружной семьи и про-
цветания всей стране.

– Яркий, красочный концерт 
зарядил меня и мою семью патри-
отизмом и еще большей любо-
вью к своей Родине. Я прекрас-
но помню, как 29 лет назад в 
Казахстане была принята новая 
Конституция, основополагающий 
документ, в котором отражены 
цели и задачи государства, а 
также закреплены права и обя-
занности граждан. С того времени 

В честь Основного закона
В Алматы состоялся праздничный концерт,  

посвященный Дню Конституции

30 августа отмечено у нас в кален-
даре, как государственный празд-
ник. Наша Конституция гаранти-
рует свободу, мир и процветание 
представителям самых разных 
национальностей, проживающим 
в стране, – поделилась своими 
впечатлениями жительница горо-
да Алла Радугина.

По словам другого алматинца 
– Мурата Каражигитова, данное 
мероприятие подарило незабыва-
емые эмоции и ощущение еще 
большей гордости за страну. 

 – Казахстан отмечает день 
Конституции, которая несет в себе 
неотъемлемые ценности свободы, 
дарованные каждому казахстанцу, 
являясь основным путеводителем 
в достижениях, развитии и процве-
тании страны, – отметил он.

В рамках празднования Дня 
Конституции в Алматы также 
были организованы круглые 
столы, выставки, челленджи и 
многое другое.

Юлия КОН
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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